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ОБРАНИЕ животноводов Корниловской фермы проходило
'-''оживленно. Доярки говорили о самом наболевшем — о 

нехватке молочной посуды, об организации доек, о спецодежде, 
Впрочем критики в адрес руководителей хозяйства было немно
го. Доярки больше старались высказать свои соображения, как 
лучше организовать летнее содержание коров.

Когда высказались все желающие, слово взял директор сов
хоза Семен Степанович Новосельцев.

— Коллектив вашей фермы хорошо работает в этом году,— 
сказал он, обращаясь к дояркам. — За пять месяцев надоено 
почти 1.600 килограммов молока от коровы. Это почти столько 
же, сколько было надоено за весь 1960 год. Сейчас животново
ды всех хозяйств принимают личные обязательства на время 
пастбищного периода. Специалисты совхоза подсчитали, что 
ваш коллектив за летнее время может получить в среднем от 
коровы по 1.200 килограммов молока. А каково ваше мнение? 
Давайте обсудим.

Первой поднялась Агриппина Иосифовна Морозова.
— Нет, с такой цифрой мы не согласны. Между собой мы уже 

говорили, за что будем бороться летом. Считали, учли все воз
можности. В начале года от каждой коровы в сутки получали 
по 6 килограммов молока, а сейчас — по 13. Уверены, что и 
дальше надои будут возрастать. Зачем же брать явно занижен
ное обязательство? За лето мы получим по 1.350 килограммов 
молока

— А как думают остальные? — обратился Новосельцев к
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ПЛЕНУМ ОБКОМА КПСС
11 июня состоялся VI пле

нум Томского областного ко
митета КПСС.

Пленум обсудил вопросы:
1. О мероприятиях по вы

полнению решений мартов
ского (1 9 6 5  года) Пленума 
ЦК КПСС (докладчик — сек
ретарь обкома КПСС тов. 
Высоцкий А. Е.).

2. О состоянии и мерах 
улучш ения культурно-быто
вого обслуживания работни
ков лесной промышленности 
(докладчик — начальник ком
бината «Томлес» тов. Губин- 
екий В. М.).

В прениях по первому во
просу повестки дня выступи
ли: тов. Досужев Н. Д. — 
первый секретарь Бакчарско- 
го райкома КПСС, тов. Ма- 
стрюков Н. В. — начальник 
Асиновского районного уп
равления сельского хозяйст
ва, тов. Лещеня В. И. — 
председатель колхоза «Ги
гант» Ш егарского района, 
тов. Пупов В. Ф. — первый 
секретарь Кривошеинского 
райкома КПСС, тов. Каплен- 
ко Н. М. — начальник Ко- 
жевниковского районного уп
равления сельского хозяйст
ва, тов. Янович В. Ф. — пер
вый секретарь Томского рай
кома КПСС, тов. Рога
чев И. И. — начальник З ы 
рянского межрайонного уп
равления сельского хозяйст
ва, тов. Васильев И. Ф. — 
председатель облисполкома.

В прениях по второму воп
росу повестки дня выступили: 
тов. Фролова Д. А. — пер
вый секретарь Тегульдетско- 
го райкома КПСС, тов. Куд
рин А. В. — директор Орлов
ского леспромхоза, тов. 
Хромцов М. И. — первый

секретарь Асиновского райко
ма КПСС, тов. Лазарев Н. А.
— заведующ ий отделом вод

ного хозяйства облисполкома, 
тов. Офицеров В. Я. — пред
седатель обкома профсоюза 
рабочих лесной, бумажной и 
деревообрабатывающ ей про
мышленности, Матвеев А. Ф. 
—■ бригадир малой комплекс
ной бригады Ергайского лес
промхоза, Прудников П. К.
— начальник орса Каргасок-
ского леспромхоза, Исаков 
Г. Г. — секретарь парткома 
Асиновского лесоперевалоч
ного и деревообрабатываю
щего комбината, Селихов 
Г. П. — председатель зав 
кома Кетского лесозавода, 
Олехнович В. И. — и. о. на
чальника управления лесной 
и деревообрабатывающей 
промышленности Западно- 
Сибирского совнархоза,
Люньков М. Я. — второй 
секретарь обкома КПСС.

По обсужденным вопросам 
пленум принял соответству
ющие постановления.

Пленум рассмотрел орга
низационный вопрос. Утвер
ж дены заведующ ие отделами 
обкома КПСС: пропаганды и 
агитации — тов. Ивол- 
гин М. А ., сельскохозяйст
венным — тов. Кривов Г. С., 
науки и учебных заведений
— тов. Колесников В. С.

Членами комитета партий
но-государственного контро
ля  обкома КПСС и облиспол
кома утверждены тов. Миз- 
гирев И. А. — заместитель 
редактора областной газеты 
«Красное знамя» и тов. 
Горшков К. В. — председа
тель Томского районного ко
митета партийно-государст
венного контроля.

С ообщ ение
Т А С С

В течение 8— 9 июня с. г. с 
автоматической станцией «Лу
на-6» проведено 12 сеансов свя
зи, в процессе которых по коман
дам с Земли осуществлялось уп
равление системами станции, про
водились траекторные измерения 
и принималась телеметрическая 
информация.

За это время были проведены 
эксперименты по отработке ряда 
систем станции. Полученные дан
ные показали, что системы радио
контроля траектории, радиоуп
равления и автономного управле
ния обеспечивают нормальную ра
боту станции. Было установлено, 
что системы астроориентации по
зволили провести все необходи
мые маневры станции. Проведен
ные измерения показали, что тра
ектория ее полета лежит в преде
лах расчетных отклонений.

В конце дня 9 июня с. г. во 
время проведения коррекции тра
ектории полета автоматической 
станции «Луна-6» системы стан
ции осуществили нормальную 
ориентацию, запуск и работу дви
гателя. Однако команда на вы
ключение двигателя не была ис
полнена, в результате чего тра
ектория полета станции отклони
лась от расчетной.

Станция пройдет на расстоя
нии 160 тысяч километров от 
Луны.

Радиосвязь со станцией устой
чива. Испытания систем станции, 
а также научные эксперименты 
продолжаются.

— Такое обяза-
дояркам. .

— Согласны, — дружно ответили доярки, 
тельство нам по силам.

Так было и решено. Для самой Морозовой нынешнее лето бу
дет серьезным экзаменом. Ее личное годовое обязательство — 
получить от каждой коровы своей группы не менее 3.100 кило
граммов молока. За пять месяцев она уже надоила по 1.826 ки
лограммов молока от коровы, в том числе за май — по 415 ки
лограммов. Это лучший результат на ферме.

На снимке: А. Морозова.
Текст и фото А. ШУМЕЙКО,

Совхоз «Корниловский» Томского района.

г о т о в и м с я  К  С Е Н О К О С У

Л Ю Д И  Т Р У Д А  С  Т О Б О Й ,  

Г Е Р О И Ч Е С К И Й  В Ь Е Т Н А М
Собрание профсоюзного актива Москвы

председатель ВЦСПС,Итогам второй международной 
профсоюзной конференции солидар
ности с борющимся народом Вьетна
ма, которая проходила со 2 по 7 июня 
в Ханое, было посвящено собрание 
профсоюзного актива Москвы, со1 
стоявшееся 10 июня в Колонном 
зале Дома Союзов. Две тысячи пред
ставителей профсоюзов столицы го
рячо приветствовали участников кон
ференции в Ханое — делегацию 
Всемирной федерации профсоюзов, 
профсоюзные делегации Болгарии, 
Венгрии, Румынии, Чехословакии, 
Аргентины, Англии, Австрии, Ита
лии, Испании, Кипра, Мексики, Нор
вегии, Франции, Финляндии.

На собрании присутствовали ру
ководители ВЦСПС и профцентров со
циалистических стран, сотрудники 
посольства Демократической Рес
публики Вьетнам и постоянного пред
ставительства Национального фронта 
освобождения Южного Вьетнама в 
СССР.

Председатель Московского город
ского совета профсоюзов В. И. Кре- 
стьянинов от имени четырех мил
лионов членов столичных профсою
зов и всех трудящихся Москвы пере
дал участникам ханойской конфе
ренции горячий братский привет.

На собрании выступил председа
тель ВЦСПС В. В. Гришин. Он ска
зал, что советские трудящиеся, проф
союзы нашей страны горячо привет
ствуют работу конференции в Ха
ное и одобряют принятые ею важ
ные документы. Мы уверены в том, 
подчеркнул он, что решения конфе
ренции внесут важный вклад в дело 
дальнейшего расширения активных 
действий трудящихся всего мира в 
поддержку справедливой борьбы 
вьетнамского народа за свободу и 
независимость своей родины.

Мы глубоко убеждены, заявил

Густым разнотравьем покрылись 
луга. Омытые обской водой, они с 
каждым днем набирают силы. Прой
дет совсем немного времени, и луга 
огласятся рокотом сенокосилок, гу
лом тракторов — начнется сенокос, 
не менее страдная пора, чем сев или 
уборка урожая.

В нашем хозяйстве животноводст
во -— основная отрасль, поэтому за
готовке кормов мы уделяем особое 
внимание. В этом году нам потре
буется 1.500 тонн сена и 1.700 тонн 
силоса. Заготовить такое количество 
кормов одним взмахом литовки нель
зя. Потребуется мобилизация сил и 
средств. Успешно справиться с за
готовкой кормов нам поможет ком
плексная механизация трудоемких 
процессов на сенокошении и силосо
вании. Б колхозе созданы два меха
низированных звена. Одно будет ве
сти закладку силоса, другое — за
готовку сена. В каждом звене по 
шесть тракторов. На косовице трав 
будет занято шесть широкозахват
ных тракторных сенокосилок, трое 
граблей, волокуша. Для каждого ме
ханизированного звена сейчас раз
рабатываются рабочие планы.

С утра до вечера не умолкает звон 
наковальни в колхозной кузнице. 
У нашего кузнеца В. Д. Ковешнико- 
ва — горячая пора; он заканчивает 
ремонт прицепного инвентаря. Гото
вы к работе все тракторные сеноко
силки, трое тракторных и шесть 
конных граблей.

ПЕРО ЖУРНАЛИСТА 
Н А  С Л У Ж Б У  

СЕЛЬСКОМУ ХОЗЯЙСТВУ

В период заготовки кормов нам 
не хватает рабочих рук, приходится 
обращаться за помощью к рабочим 
и служащим сельского Совета. Но 
это не выход из положения. Нынче 
мы на выпасах устанавливаем пере
движной доильный агрегат. Это по
зволит поднять производительность 
труда животноводов и высвободить 
несколько человек на сенокос.

Колхозные животноводы стремят
ся с каждым годом увеличивать 
производство животноводческой про
дукции, снижать ее себестоимость, 
чтобы эта отрасль давала хозяйству 
наибольшую прибыль. Но пока нам 
нечем похвалиться. Дело в том, что 
у нас плохо механизированы трудо
емкие процессы в животноводстве. 
Парабельское отделение «Сельхозтех
ники» мало помогает колхозам ме
ханизировать животноводческие по
мещения. В колхозе еще не гото
вы к работе роторные сенокосил
ки только потому, что магазин 
«Сельхозтехники» не удовлетворяет 
наших заявок на запасные части. 
Изготовлять их в своем хозяйстве 
нет смысла — они дорого обойдут
ся. Без помощи управления и работ
ников «Сельхозтехники» нам трудно 
взять намеченные рубежи по увели
чению производства животноводче
ской продукции.

А. ФРАИНД, 
председатель колхоза «Труже
ник» Парабельского района.

В ШЕРЕНГУ ПЕРЕДОВЫХ
К лету коллектив Высковской 

молочнотоварной- фермы готовил
ся давно. Опытные пастухи Филипп 
Астахов, Федот Савельев и их мо
лодой товарищ Николай Фроленков 
заблаговременно наметили выпасы, 
сделали удобные подходы к водо
емам, установили у загона пере
движные вагончики. И сейчас не 
отходят от доярок во время дойки 
коров: интересно ведь, прибывает 
ли молоко? Да, молоко прибавляет
ся с каждым днем все ощутимее. 
Дошло уже до 10— 11 килограм
мов в сутки от коровы. Надои про
должают расти. Откровенно гово
ря, такие показатели для этой фер
мы колхоза — явление, далеко не 
обычное. Длительное время ферма 
была одной из отстающих в рай
оне.

Животноводы объясняют про
сто: «Больше стало порядка на 
ферме» Это верно.

’И речь идет не только о внеш
нем порядке —- чистоте помеще-

ден порядок в племенной работе, 
в организации труда животново
дов. Сказать, что это заслуга все
го коллектива — правильно. Но 
обойти молчанием личный вклад 
отдельных колхозников было бы 
несправедливо.

Как не рассказать о Марии Со- 
ломенцовой, женщине на вид хруп
кой, но всегда энергичной в труде.

На курсах в Томске она выучи
лась на техника-осеменатора. А 
вернувшись в колхоз, снова стала 
работать дояркой, одновременно 
выполняя обязанности и осеменато
ра. Теперь она передовая доярка не 
только в колхозе, но и в районе. 
От своих десяти коров она за день 
надаивает по 125 — 127 килограм
мов молока. Как техник-осемена
тор, она теперь заботится не толь
ко о своей группе коров. Ей прихо
дится. рассчитывать сроки отела ко
ров всего стада, готовить их к оте
лу, вовремя переводить глубоко
стельных коров в родильное отде-

самих животных. Главное

скии народ с честью выйдет из суро
вых испытаний. Он защищает пра
вое дело, а правое дело — непобеди
мо. Советские люди помогали, помо
гают и будут помогать вьетнамско
му народу. Они до конца выполнят 
свой интернациональный долг.

На собрании выступили председа
тель Всемирной федерации профсою
зов Ренато Битосси, председатель 
заводского комитета профсоюза Вто
рого часовою завода А. Г. Илюшин, 
прядильщица комбината «Трехгор
ная мануфактура» Г. Е. Арцишев- 
ская, генеральный секретарь проф
союзного объединения Аргентины 
«Движение за единство и координа
цию действий профсоюзов», член ис
полкома ВФП Рубенс Искаро и дру
гие.

В единодушно принятой резолю
ции собравшиеся горячо одобрили 
итоги второй международной проф
союзной конференции солидарности 
с борющимся народом Вьетнама.

(ТАСС).

МОСКВА, 10 июня. (Корр. 
ТАСС). Сегодня начался Всесо
юзный творческий семинар 
журналистов, пишущих на 
сельскохозяйственные темы.

В семинаре, проходящем в 
Центральном доме журналиста, 

что Вьетнам- участвует свыше ста человек, 
прибывших, из союзных и авто
номных республик, краев и об
ластей. Он открылся докладом 
заместителя заведующего сель
скохозяйственным отделом ЦК 
КПСС В. Д. Ванникова «Итоги 
мартовского Пленума ЦК КПСС 
и задачи печати».

В программе организованного 
Союзом журналистов СССР се
минара—пропаганда и освеще
ние в печати передового опыта 
в сельском хозяйстве, достиже
ний науки, проблем экономики 
сельского хозяйства.

Премьер-министр Швеции 
прибыл в Москву

По приглашению правитель
ства Советского Союза 10 июня в 
Москву с визитом прибыл Премь
ер-Министр Швеции Таге Эрлан- 
цер с супругой.

(ТАСС).

Х о з я й с т в  о в о т ь  

р а зу м н о , береж ливо

Что бы вы сказали о 
руководителях завода, 
которые тоннами выва
ливают готовую про
дукцию на свалку? В 
лучшем случае их по
считали бы, мягко го
воря, ненормальными 
людьми. И, вероятно, 
соответствующие орга
ны приняли бы соот
ветствующие меры. А 
вот руководителям 
Томского подшипнико
вого завода из ряда 
вон выходящая расто
чительность благопо

лучно сходит с рук.
Подшипниковый за

вод — одно из круп
нейших металлообраба
тывающих предприя
тий г. Томска, на техно
логические нужды ко
торого ежемесячно рас
ходуется до 200 тонн 
нефтепродуктов (мас

ла, керосина и т. п.).
При технологической 

обработке металлов 
часть масел теряется 
— безвозвратные по
тери. Но большое коли
чество масел (иногда 
до 50 процентов от по
лучаемого) сбрасывает
ся со сточными водами 
в городскую и ливне-

МАСЛО В... РЕЧКЕ
вую канализацию по 
улице Северо-Казан
ской в речку Ушайку . 
и далее—реку Томь.

Анализом установ
лено, что в одном лит
ре сточных вод завода 
содержание нефтепро
дуктов доходит до 
6 граммов, а иногда и 
более. А теперь посчи
таем. При суточном 
сбросе заводом до 
4.500 кубометров сточ
ных вод сброс нефте
продуктов достигает 
трех и более тонн в 
сутки. В месяц это со
ставляет 75—80 тоня!

Сброс нефтепродук
тов, кроме убытков, ко
торые несет завод, па
губно сказывается на 
водоемах. Пленка ма
сел покрывает воду 
Ушайки и Томи, за
трудняет снабжение ее 
кислородом. Оседая на 
дно, нефтепродукты 
губят придонную ра
стительность.

И еще одно зло не
сут сточные воды за
вода: они размывают
почву, углубляют овра
ги, особенно с южной 
части завода к речке 
Ушайке.

;Лесосплав—ударный фронт!

Может быть, у заво
да иного выхода нет? 
Ничего подобного. Во 
втором квартале 1965 
года по плану должна 
быть сдана в эксплуа
тацию станция очист
ки отработанных ма
сел. Прошел май, а на 
строительстве этой 
станции выложены 
только кирпичные сте
ны.

Сравнительно не
большие затраты на 
строительство станции 
окупятся быстро. Да
вайте опять посчитаем. 
Стоимость тонны рас
ходуемого масла, ко
торое после определен
ного цикла технологии 
сбрасывается в канали
зацию,—50 — 60 руб
лей. При пуске в экс
плуатацию станции 
очистки (регенерации) 
масел отработанные 
масла будут очищаться 
и вторично использо
ваться. Это ни много, 
ни мало, а 80 тонн еже
месячно, которые стоят 
4 —5 тысяч рублей. За
вод не будет загряз
нять реку Ушайку)

А сейчас, прямо 
скажем, руководители

ний, притонов, молочной посуды и ление. Много времени она тратит
наве. 'и  на ежедневный осмотр животных. 

Если потребуется, она поможет 
ветработнику провести лечение.

Много раньше было путаницы в 
учете надоев молока. Доярки нер
вничали. Правление артели пору
чило вести учет плановику 3. Па
новой. Порядка стало больше.

Улучшилась работа и сливкоот- 
деления. Немалую роль в этом сы
грал новый метод оплаты труда 
заведующего этим отделением. 
Если раньше заведующей платили 
45 трудодней в месяц вне зависи
мости от количества и качества пе
реработанного молока, то теперь 
учитывается прежде всего это.

Улучшение содержания скота 
плюс старательность самих доярок 
и позволили ферме за короткое 
время выйти в число передовых 
коллективов.

Б. КЛИМЫЧЕВ.
Колхоз имени Кирова 
Зырянского района.

завода не хотят при
нимать мер к очистке 
сточных вод от масел, 
экономить, государст
венные деньги. Два го
да тому назад они объ
ясняли это отсутствием 
обожженного доломита 
(он необходим для ра
боты фильтров-нейтра
лизаторов). Но ‘ обож
женный доломит полу
чен в октябре 1964 г. 
Отдел снабжения за
вода при разгрузке 
сбросил его под откос 
железнодорожной вет
ки, где он и лежит до 
сих пор. При таком 
хранении (его даже не 
закрыли) все 60 тонн- 
стоимостью в 1.500 
рублей пришли в не
годность.

И совнархоз и обл
исполком .обязывали 

дирекцию подшипнико
вого завода очищать 
сточные воды. Но все 
решения остались на 
бумаге.

Н. ДМИТРИЕВ, 
старший инженер 
группы контроля 
по эксплуатации 
водогазоочистн ы х 
сооружений.

Ч Т О  С К Р Ы В А Е Т С Я  З А  В Ы В Е С К О Й ?

П Л Е Н У М  

Ц К  В Л К С М

10 июня в Москве открылся 
VII пленум Центрального Коми
тета ВЛКСМ. С докладом «Органи
заторскую работу в комсомоле — 
на ̂ уровень современных требова
ний партии» выступил первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ С. П. Пав
лов. После доклада начались пре
ния.

(ТАСС).

Случайная, на первый взгляд, 
встреча, отражала положение, со
здавшееся на Орловском сплавучаст- 
ке. Несколько рабочих не отходили 
от телефона. Они по - очереди звони
ли из Белого Яра в Клюквенку, пы
таясь разыскать начальника сплав- 
участка тов. Казарина и потребо
вать от него, чтобы послали буксир 
за брандвахтой. Потом они достали, 
билет на самолет для своего брига
дира: лети, добивайся буксира.

— Мы очищали берега Кети от ле
са, — рассказывал бригадир. — 
Бригада больше 20 человек. Третьи 
сутки сидим в Белом Яре без дела: 
ждем буксира. Рабочие злятся, жал
ко потерянного времени.

Да и вообще,— продолжает он, 
— с зачисткой ничего не получилось. 
Нам даже документы не хотели под
писывать в Белом Яре. Говорят, 
много оставляем леса. И на самом 
деле, вслед за брандвахтой лес 
плывет потоком. Но не потому, что 
мы работали недобросовестно. Про
сто на ̂ сплавучастках не беспокоятся 
о судьбе древесины. Прошли с за
чисткой для выполнения плана, а с

молевых рек, с рейдов формирования 
плотов уплывает леса гораздо боль
ше.

К сожалению, несмотря на все 
приказы и распоряжения, обязываю
щие строго следить за сохранностью 
древесины, лес плывет по Кети. Мне 
трудно рассказать о всех причинах 
потерь, потому что близко знаком 
только с деятельностью одного уча
стка — Орловского, который должен 
в основном выплавлять древесину 
Орловского леспромхоза.

Нз года в год в реке Орловке 
остается большое количество древе
сины «в недоплаве». Этот термин 
означает, что лес разбросан по пес
кам, кустарникам. В прошлом году 
оыл устроен аврал для спасения 
древесины: спешно на участок при
слали курсантов лесотехнической 
школы. Огромные затраты не окупа
лись полностью. В недоплаве оста
лось по Орловке 159 тысяч кубомет
ров леса. С учетом зимней вывозки 

'1965 года ресурсы поднялись до 340 
тысяч кубометров.

Объем сплавных работ " большой.

Из части древесины были зимой 
сформированы на Кети плоты. Основ
ное же количество предстояло молем 
сплавить до устья Кети и одновре
менно, пока большая вода, произве
сти полную зачистку берегов и пой
мы. Как будто было все продумано, 
предусмотрена расстановка рабочих. 
С 10 мая леспромхоз выделил сплав- 
участку 31 человека и 5 тракторов. 
Но найти занятие для людей и меха
низмов не смогли. И вскоре 20 че
ловек и' 2 трактора были возвраще
ны лесопункту. Кое-как работают 
на сброске леса 9 человек и 3 трак
тора. «Кое-как», потому что несколь
ко дней было потеряно: не привезли 
троса. Потом привезли, да другого 
диаметра—тонкий, который все вре
мя рвется. Около двух недель не 
могли сбросить в воду 16 тысяч ку
бометров 1 древесины, заштабелеван
ной на берегу. Больше 20 тысяч ку
бометров леса осталось в старице, 
неизвестно, сколько его застряло на 
песках, берегах.

Берега реки от поселка Централь
ный до впадения в Кеть устланы 
бревнами. Никто из сплавучастка (до

тех пор, пока в начале июня не
приехали представители сплавкон- 
торы и комбината «Томлес») не про
плыл по реке от начала до конца, не 
знал точного положения дела. Поэто
му и начальника участка тов. Каза
рина совершенно не тревожила судь
ба леса.

Можно привести такой факт. Зачи
стка русла реки Орловки от поселка 
Центральный до поселка Дружный 
должна была закончиться к 21 мая. 
Но^до июня вообще не приступали к 
ней, хотя была создана бригада из 
10 человек, выделенных леспром

хозом, и заключен с ней аккордный 
договор. Из Клюквенки прислали во
домет, но не дали человека, имею
щего право управлять им.

— Мне пришлось замкнуть рубку 
и держать водомет на приколе, а 
бригада не работала, — объясняет 
десятник сплава тов. Горбунов. — 
Что я мог еше сделать?

Может, десятник действительно 
бессилен. Но ведь нет и другого 
должностного лица по всей Орловке, 
кто смог бы решать вопросы само
стоятельно. Потому что контора и

руководители участка разместились 
в более уютном поселке Клюквенка 
Ингузетского леспромхоза, контора 
мастера — в поселке Алипка. Всеми 
делами по сплаву в Орловке вершат 
несколько десятников, обязанность 

которых — принимать лес на ниж
них складах. Временные вояжи тов. 
Казарина и его подчиненных не смо
гут выправить положения. Парадокс: 
сплавучасток именуется Орловским, 
а самой рекой не занимается по-на
стоящему.

Давайте рассуждать здраво. Ингу- 
зетский леспромхоз заготавливает 
230 тысяч кубометров леса, Орлов
ский — почти 400 тысяч. В Клюкт 
венке — начальник, технорук, ма
стера. В Дружном и Центральном— 
никого нет. Только мастер и брига
да сплавщиков сейчас на устье Ор
ловки, занятые сплоткой древеси
ны.

Одна из главных причин неудач 
со сплавом на Орловке — отсутствие 
настоящего хозяина у реки. Нужна 
не вывеска «Орловский сплавуча
сток», а участок, занимающийся 
сплавом леса по Орловке. Будь он,

Слэво сдержали
В конце мая пастухи и доярки 

Прогрессовской фермы совхоза 
«Тунгусовский» Молчановского 
района развернули борьбу за по
лучение 8 —9 килограммов молока 
от коровы за день. Прошло две не
дели, и надои молока резко возрос
ли: животноводы сейчас надаива
ют по 10,5 килограмма молока.

Намечен новый курс — пуд мо
лока от коровы за день. Животно
воды уверены, что и это обяза
тельство будет выполнено. Дойное 
стадо круглые сутки на пастбище, 
надои продолжают расти.

В. МАЙКОВ.

этой весной проверили бы всю обо- 
новку в опасных местах, заменили 
бы ее, появилась бы ответственность 
за судьбу древесины.

Какие бы сейчас оправдания ни 
приводили руководители сплавучаст
ка, но факты остаются фактами. До* 
сих пор не выплавлен весь лес из 
Орловки, не проведена зачистка. 
Даже подготовленные зимой плоты 
не смогли отправить без потерь. Они 
были некачественно сформированы. 
В результате три плота разнесло. 
Древесину разбросало по курьям и 
старицам. Виновата в этом не сти
хия, а бесконтрольность и безответ
ственность.

Уходит время, угроза обсушки ле
са настолько стала ощутимой, что 
даже руководители сплавучастка ре
шили. предпринять спешные меры. 
Они выразились в том, что по их 
требованию леспромхоз должен снять 
130 человек, третью часть всех ра
бочих, с, лесозаготовок и передать на 
сплав. Бездеятельность сплавщиков 
сейчас должна компенсироваться 
пожарными методами. Мы не про
тив помощи сплавщикам, но надо 
создать такие условия, чтобы больше 
не приходилось останавливать лес
промхоз.

В. ПШЕНИЧНОВ,
наш нештатный корреспондент.
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КАЧЕСТВО, ЭСТЕТИКА, СПРОС
боратории. Сейчас над созданием но
вых моделей одежды занято пять
квалифицированных специалистов— 
три конструктора и два художника- 
модельера. Коллектив лаборатории
учитывает требования современной
промышленной эстетики, широко ис
пользует опыт передовых трикотаж
ных предприятий страны. Если до 
1963 года на фабрике изготовлялось 
всего 10— 14 образцов трикотаж
ных изделий, то в 1964 году было 
создано 25 новых. В текущем году 
коллектив фабрики наметил создать 
45 новых фасонов, отвечающих со
временным эстетическим требовани
ям. С начала года подготовлено уже 
15 новых образцов, заслуживших по-

Новый промтоварный магазин 
«Чайка» на переулке Совпартшколь- 
ном в Томске. У прилавка очередь 
покупательниц. Их привлекли сюда 
только что поступившие в продажу 
оригинального фасона женские шер
стяные жакеты крупной вязки. С 
нескрываемым восхищением одна из 
женщин рассматривает товар и обра
щается к продавцу:

— Скажите, а какого это произ
водства — японского?

— Нет, томского.
Случай знаменательный. Давно ли

покупатель с недоброй улыбкой от
ворачивался от продукции Томской 
трикотажной фабрики. Трусы, майки 
и прочая продукция местного произ
водства, изготовлявшая- — — — — ............ ...................
ся из грубого полотна,

уе населения'10'  Они° Т О М С К И М  И З Д Е Л И Я М - В Ы С Ш И Й  К Л А С С
долгу оседали на скла- . 
дах, не находя сбыта.

То время проходит. Теперь трико
тажная фабрика еле успевает вы
полнять заказы. Выдаваемый ею 
бельевой и верхний трикотаж, осо
бенно начесный, спортивные костю
мы для взрослых и детей завоевали у 
томичей заслуженную популярность.

Изменился ассортимент трико
тажных изделий. Помимо множества 
изделий из хлопчатобумажных по
лотен, фабрика теперь выпускает по- 
лувискозные изделия, чистошерстя
ные и полушерстяные свитеры, 
джемперы, пуловеры, жакеты.

Декабрьский (1963 года) Пленум 
ЦК КПСС, намечая перспективы раз
вития легкой промышленности, осо
бо важное значение придал разви
тию в ближайшие годы трикотажно
го производства, которое по сравне
нию с ткацким намного производи
тельнее. Оно позволяет рациональ
нее использовать сырье и требует 
меньше капитальных вложений.

Большие перемены произошли на 
фабрике в последние годы. Теперь 
она получает высококачественную 
пряжу от предприятий Московского 
совнархоза, от Свердловского кам
вольного комбината и даже из Объ
единенной Арабской Республики. Ре
гулярно поступает чистая мериносо
вая шерсть всех расцветок.

Старое оборудование заменили со
временным. Примитивная красильная 
барка, не имевшая даже приспособ
лений для полоскания и отжима по
лотна, заменена новой, в которой и 
отбелка, и крашение, и полоскание 
механизированы. Старые, несовер
шенной конструкции вязальные ма
шины заменены современными круг
лотрикотажными многосистемными 
машинами марки МС-5.

...Вязальный цех. Здесь чистота и 
тишина, нарушаемая лишь Легким 
шелестом работающих МС-5. Вдоль 
цеха выстроились пять машин, имею
щих каждая от 42 до 60 петлеобра
зующих систем. Над каждой маши
ной большим белым цветком со мно
жеством лепестков разместились по 
кругу бобины, питающие машину то
ненькой нитью.

У крайней машины — молодень
кая девушка. Это вязальщица Ва
лентина Колентеонок. Валя внима
тельно наблюдает за импульсным по
драгиванием 120 белых паутинок, | 
протянувшихся от бобин к цилиндру 
— системам петлеобразования. Она 
следит за поведением сигнальных 
лампочек над цилиндром. Вот одна из 
них вспыхнула красным светом: где- 
то оборвалась нить, машина автома
тически останавливается. В полми
нуты Валя устраняет неполадки, и 
цилиндр продолжает свое неторопли
вое вращение. За каждый его пол
ный оборот образуется одновременно 
60 рядов петель — до 10 сантимет
ров чистою прироста полотна.

— Не то, что старая рухлядь, — 
говорит старший мастер цеха И. Н. 
Мркров. — Четыре старые машины 
вместе давали за смену около 40 ки
лограммов грубого полотна. Одна вот 
эта (он указал на крайнюю) имеет 
1.360 игл и дает 70— 80 килограм
мов тонкого трикотажа в смену.

Обновился также и парк фанговых 
машин для изготовления верхнего 
трикотажа.

Новая техника потребовала от 
коллектива больших усилий, направ
ленных на повышение культуры про
изводства, на увеличение разнообра
зия в ассортименте изделий, на по
вышение их качества.

Важнейшее значение имело созда
ние собственной художественной на

ложите льну ю оценку художествен
ной лаборатории совнархоза.

В рождении лаборатории большая 
заслуга Анны Ивановны Богдановой, 
в прошлом вязальщицы, ставшей сна
чала бригадиром, а затем художни- 
ком-модельером.

Изучая передовой опыт, А. И. Бог
данова объездила немало трикотаж
ных фабрик в стране. Только в прош
лом году в качестве конструктора, 
возглавляющего лабораторию, она 
побывала в Новосибирске, Омске, 
Москве, Риге и других городах. Вся
кий раз Анна Ивановна возвращает
ся из поездки с новыми знаниями, 
замыслами и с неиссякаемой энергией 
внедряет передовой опыт в своем 
производстве.

На фабрике выросли и другие спе
циалисты. Валентина Михайловна 
Каргапольцева, квалифицированная 
фанговщица, без отрыва от произ
водства окончила Московский трико
тажный техникум, стала конструкто
ром. Таким же путем из вязалыцицы- 
чулочницы выросла до художника- 
модельера Людмила Николаевна Ми
хайлова. Сейчас она заочно учится 
в институте.

Повышают квалификацию инже
нерно-технические работники. 70-ча
совую программу курсов промышлен
ной эстетики, организованных сов
нархозом, окончили многие специа
листы — главный инженер Л. И. 
Онуфриев, начальник отдела техни
ческого контроля Е. В. Третьякова, 
конструктор В. М. Каргапольцева и 
другие. В институтах учатся химик- 
лаборант Тамара Старых и бригадир 
швейного участка Валентина Воро
нина. Вязальщицы Валя Любимова 
и конструктор Вера Безменова — на 
подготовительных отделениях в ин
ститут и техникум. Без отрыва от 
производства учатся главный инже
нер т. Онуфриев и главный меха
ник т. Крючков. Вязальщицы Валя 
Валеева, Лариса Лактионова, Галя 
Чиркова, Люба Субботина, Валя Ко
ровина заканчивают десятилетку.

В учебе и труде сложились по 
участкам, сменам и бригадам друж
ные коллективы, оберегающие честь 
фабричной марки. 11 бригад носят 
звание коллектива коммунистическо
го труда. •

Высокое качество изделий —

главный лозунг всего коллектива.
Целям борьбы за высокое качест

во продукции здесь подчинены и си
стема технического контроля, и пре
миальная система оплаты труда.

Раньше в обязанности контроле
ров ОТК входила проверка качества 
только готовой продукции. Теперь 
технический контроль начинается с 
проверки рабочих мест перед нача
лом смены и Производится по опера
циям, не дожидаясь выхода изделия 
в готовом виде. По первым в данную 
смену образцам дается заключение о 
качестве и на них ставится штамп, 
разрешающий выпуск продукции на 
данную смену. Проверяет'готовые из
делия контролер вместе с мастером 

-  участка. Если в пачке 
обнаружили недоброка
чественные изделия, вся 
пачка возвращается 

у — сменному мастеру.
Двойная проверка из

делий — в полуфабрикате и гото
вом виде— исключает возможность 
прохождения брака. У работниц это 
повышает чувство ответственности и 
требовательность к себе.

Соответственно изменилась и пре
миальная система оплаты труда. Те
перь премиальные начисляются ра
ботнику за перевыполнение плана в 
размере 2 процентов, плюс за качест
во (при отсутствии брака) 5 процен
тов, плюс за отличное качество ■—• 
дополнительно 7 процентов.

Из месяца в месяц «полные пре
миальные» получают на трикотажном 
участке вязальщицы верхнего трико
тажа Валя и Нина Поповы, Зоя Су
хих, Надежда Анисимовна Брагина и 
другие. Их 15 человек. Этим 15 от
личницам производства приказом по 
фабрике разрешено , работать без 
контролера. Каждая из них ставит на 
свои изделия личное клеймо.

Премиальная система, поощряю
щая борьбу за высокое качество 
продукции, сначала действовала 
только на трикотажном участке. CeiV 
час она распространена на швейный 
и красильный участки и дает поло
жительные результаты. В первый ме
сяц на швейном участке премиаль
ных заслужили только 10 человек. 
Теперь — около трети всех работаю
щих, а в целом по фабрике — почти 
половина. 1

Фабрика поддерживает тесную 
связь со своими заказчиками. В этом 
году, например, были организованы 
две встречи работников фабрики с 
представителями универмага, гор- 
промторга, облпотребсоюза и магази
нов города.

Конечно, сделанные шаги — толь
ко начало большого похода за повы
шение качества томского трикотажа, 
расширение его ассортимента. На 
фабрике использованы далеко не все 
резервы для сокращения потерь от 
брака, совершенствования производ
ства. Еще не все изделия трикотаж
ников отвечают возросшим требова
ниям потребителей. Однако главное 
направление, выбранное коллективом 
фабрики, верное. Томские трикотаж
ники настойчиво борются за честь 
своей фабричной марки.

А. КОСТЫЛЕВ, 
наш нештатный корр.

ТОВАРИЩ О ТОВАРИЩЕ

СТАРШИЙ ПРИБОРИСТ
Когда кто-нибудь из посто

ронних видит ее среди шумных, 
задиристых парней из цеха теп
лового контроля и автоматики, 
то обязательно спросит:

— Кто эта женщина? — и, 
получив ответ, удивляется.

Удивился и я, когда узнал, 
что Ксения Прокопьевна Попо
ва работает дежурным прибори
стом. Причем, не просто прибо
ристом, а старшим прибори
стом. Как-то не укладывается в 
голове, что контрольно-измери
тельные приборы, слоягная ап
паратура защит, автоматики, 
сигнализаций послушна воле 
этой маленькой, пожилой жен
щины.

Парни-прибористы — люди 
грамотные. В своих схемах (а 
их не один десяток) они разби
раются запросто. Ксении Про
копьевне приходится труднее. 
Образования у нее маловато. 
Но зато выручает ее богатая 
практика. Шестнадцать лет ра
ботает она прибористом. Это го
ды, когда станция непрерывно 
расширялась. Неудивительно, 
что Ксения Прокопьевна сможет 
устранить почти любую неис
правность в работе аппаратуры. 
А аппаратуры становится все

больше. Чтобы с нею 
хорошо работать, на
до ее знать. Поэтому 
Ксения Прокопьевна 
непременный участник 
всех занятий по тех- 
учебе. Поэтому она и 
неуемна в своем стрем
лении лучше узнать 
аппаратуру.

Вот идет она по це
хам с контрольным об
ходом. Видит, потен
циометр не работает.
Не вращается мотор.
Можно, конечно, сра
зу вызвать слесаря.
Пусть разбирается. Но 
Ксения Прокопьевна 

делает это только в 
том случае, если твер
до убедится, что сама 
эту неисправность устранить не 
сможет.

В цехе ее уважают. Не пока
зательным, бьющим б  глаза, а 
теплым человеческим уважени
ем. 8 марта, когда она пришла 
на работу, то увидела на столе 
сверток в целлофане. Прикреп
лена к нему поздравительная 
открытка. А парни стояли ря
дом, чувствовали себя страшно 
смущенно.

—- Лежало на столе. Откуда 
— не знаем, — неуклюже от
говаривались они.

А недавно на праздновании 
20-летнего юбилея Томской 
ГРЭС-2 ей вручили диплом 
ударника коммунистического 
труда. Зал аплодисментами бла
годарил Ксению Прокопьевну за 
ее долгий и нелегкий труд.

А. БЛИННИКОВ, 
приборист Томской ГРЭС-2.

Фото А. Адова.
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Вдоль правого берега старицы 
Оби на протяжении восьми ки
лометров расположился поселок’ 
Красный Яр. В начале семилетки 
здесь было два леспромхоза, хим- 
участок, сплавучасток, лесхоз, ар
тель бытового обслуживания. Меж
ду руководителями этих предприя
тий возникали серьезные производ
ственные разногласия.

В 1958—59 годах все эти пред
приятия были объединены в одно 
крупное — Ергайский леспромхоз. 
Какие произошли изменения за 
пять лет? Введено в эксплуатацию 
свыше ста квартир с жилой пло
щадью 4 тысячи квадратных мет
ров. Построены амбулатория, ро
дильный дом, увеличены детсады 
на 147 мест, строится средняя 
школа на 320 мест. Отремонтиро
вана поселковая дорога, по кото
рой курсирует автобус.

Возросли и основные фонды 
предприятия. Маломощные авто
машины ЗИС-5 сменились МАЗа
ми, автопоездами ЗИЛ-157. На сме
ну погрузочным паровым кранам 
пришли тракторные погрузчики, 
паровозы заменяются тепловозами.

В прошлом году широко разг 
вернулось соревнование малых 
комплексных бригад за невиданный 
прежде рубеж 20.000 кубометров 
леса. Этот рубеж достигнут брига
дами В. Мельникова, А. Эжбаева, 
М. Пыжьянова, И. Бондарева, 
В. Корнеева, А. Матвеева.

В прошлом году отправлено 
на 56 тысяч кубометров древеси
ны больше, чем в 1961 году, 10 
тысяч кубометров шпалопродук- 
ции, комплексная выработка на од
ного рабочего возросла на 49 кубо
метров. Н. СПИРИДОНОВ.

Горячая пора сейчас у строите
лей. Идет последний месяц полу
годия. Судьба полугодового плана 
во многом зависит от того, как по
работают строители в июне, как 
скоро будут исправлены допущен
ные ранее ошибки. А они име
лись в управлениях треста «Том- 
лесжелдорстрОй».

Коллектив треста в целом спра
вился с пятимесячным планом 
строительно-монтажных работ. Но 
не выполнено задание по промыш
ленному строительству. На шесть 
месяцев запаздывает окончание 
строительства водопровода в ши
лом поселке Орловского леспром
хоза. По вине СУ-24 из-за отсут- 
‘ствия воды леспромхоз длительное 
время не может эксплуатировать 
ремонтно-механические мастер
ские, два гаража, котельную, во
донапорную башню.

Совсем плохо работает СУ-22 
(начальник тов. Везгинов). Пяти
месячный план здесь выполнен 
лишь на девятнадцать процентов. 
Случилось так потому, что: дирек
тор Васюганского леспромхоза тов. 
Донсков передал объекты с хозяй
ственного способа на подрядный, 
не обеспечив их механизмами, 
рабочей силой.

В поселке Центральном СУ-20 
затянуло строительство двух дет

ских садов, бани, столовой, боль
ницы. На двух последних объектах, 
если по-настоящему организовать 
труд отделочников, работы мож
но закончить за неделю. Плохо, 
что начальник управления тов. 
Колосов, главный инженер тов. 
Фролов заботятся только о выпол
нении плана по освоению средств. 
При этом они забывают, что ос
новной показатель работы — свое
временный ввод объектов.

Нише своих возможностей тру
дится коллектив строительного 

управления № 23 (начальник тов. 
Кузнецов, главный инженер тов. 
Рубан). Управление полностью 
укомплектовано людьми, механиз
мами, но за пять месяцев этого го
да освоили средств на 57 тысяч 
рублей меньше, чем за такой же 
период прошлого года.

В настоящее время стройки обес
печены материалами, сборным же
лезобетоном. Инженерно-техниче
ским работникам надо только луч
ше организовать труд строителей, 
перевести бригады на аккордно
премиальную оплату труда. Это 
даст возможность ввести в экс
плуатацию в первом полугодии 
все брусчатые дома и переходящие 
с прошлого года промышленные 
и культурно-бытовые объекты.

И. СТЕПАНОВ.

С Е М И Н А Р  П О Л И Г Р А Ф И С Т О В
Областное управление по печати провело в Том ске  трехд невны й  сем инар 
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граф исты  пр ослуш али  доклады  «Т ехнологическое оф ормление и полигра
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Н. БЕЛОЗЕРОВ.

Лучше воспитывать 
будущих рабочих

Как лучше строить работу по 
подготовке молодого пополне
ния нашего рабочего класса? 
Об этом шел разговор на обла
стном семинаре, который про
вел учебно-методический каби
нет областного управления про
фессионально-технического об
разования. Директора и их за
местители по учебно-производ
ственной работе городских и 
сельских профтехучилищ обме
нялись опытом, поделились за
ботами и трудностями. Для них 
были прочитаны лекции о меж
дународном положении, о реше
ниях мартовского Пленума ЦК 
КПСС. Зав. кафедрой физики 
инженерно-строительного инсти
тута Я. В. Шварцман рассказал 
собравшимся о программирован
ном обучении с помощью ма
шин. Интересную лекцию о пу
тях повышения качества и на
дежности продукции прочитал 
инженер завоДа «Сибэлектро- 
мотор» В. М. Федоров.

А. БЕЛИКОВА.

История не сохрани
ла имени того бюрокра
та, который глубокое и 
точное название профес
сии— сестра милосердия, 
брат милосердия— заме
нил сухим и серым званием— средний 
медперсонал. Должно быть, он мало 
понимал, если не в медицине, то в 
людях. Потому что милосердие, го
товность по долгу (а не по обя
занности!) оказать помощь любому, 
кто в ней нуждается, и есть глав
ное в профессии медицинской сестры 
или фельдшера.

А бывает к  тому же, он едет в по
селок, который так далек даже от 
райцентра, что голос по рации услы
шать — услышат, а помочь вряд ли 
сразу смогут. Тогда сердобольная 
должность требует еще и смелого 
сердца, настойчивого характера, еже
дневной готовности к самопожертво
ванию. Людям, не способным на это, 
не следует идти в сестры и братья 
милосердия.

...От села Крыловки до Бакчара 
80 километров, до Парбига — 55. В 
селе около 150 дворов, две школы, 
два медпункта. Над всеми один ко
мандир здоровья — заведующая 
фельдшерско-акушерским пунктом 
Александра Емельяновна Болгова. У 
нее в помощниках — санитарка По
лина Ивановна Луканина. Заведую
щая пунктом — «специалист по 
всем отраслям», как, смеясь, она ве
личает себя: медицинская сестра и 
акушерка, аптекарь и школьный 
врач. Раз в месяц приезжают кон
сультанты — врачи Парбигской боль
ницы.

— Так-то ничего, управляюсь и 
с профилактическим осмотром наших 
сельчан, и с патронажем малышей, 
слежу за здоровьем будущих мамаш. 
Обязательные прививки малышам де
лаю, посещаю их на первом году 
жизни: правильно ли их кормят, уха
живают за ними, — рассказывает 
она.

Как секретарь партийной органи
зации в Крыловке Александра 
Емельяновна в курсе всех событий: 
готовится вечер доярок, выезжают 
трактористы на поля, организуется 
воскресник по озеленению села или 
вечер в школе — она главный орга
низатор.

На ферме сануполномоченной все 
та же помощница —■ Луканина, са
нитарка. Она следит за гигиеной тру-

С Е С Т Р А  М И Л О С Е Р Д И Я
да доярок, их здоровьем, чистотой 
животных и молока. Ежедневно вы
вешивают фильтры каждой доярки.

Заведующая пунктом часто посе
щает трактористов. Перед выездом в 
поле тщательный осмотр — годен ли 
механизатор к нелегкому труду, — 
прививки всем отъезжающим. Каж
дой бригаде—аптечку, добрые напут
ствия, деловые советы. Случится 
травма — это уже ЧП. Болгова его 
тщательно расследует, добивается, 

чтоб такое больше не повторилось.
Выпадают на ее долю и трудные 

дни. В ноябре прошлого года стар
шие школьники (они учатся в Высо
ком Яре) занесли в Крыловку корь. 
Прилипчивая болезнь побежала из 
дома в дом. В один из ноябрьских 
вечеров Александра Емельяновна сби
лась с ног — число пациентов пере
валило за сто. Ей запрягли лошадь, 
она объезжала улицы и радовалась 
— пациенты в общем-то чувствова
ли себя неплохо.

Но в доме колхозного шофера Ва
сильева ее ждала беда — у двенад- 
цатилатнего Вити начиналось дву
стороннее воспаление легких, маль
чик терял сознание. Сестра милосер
дия воспринимала его страдания, как 
свою боль. Она сделала горчичное 
обертывание, дала сердечное, стреп
томицин. Побежала на почту, вызва
ла Парбиг. Из больницы ответили, 
что «скорая» ушла в Кедровку и 
раньше, чем часов через пять, не 
будет в Крыловке.

Она и просидела у постели маль
чика эти пять часов.

Когда к утру подъехали врачи из 
Парбига, она передала им пришедше
го в себя Витю, который был уже 
вне опасности. Еще дошла домой, 
развязала платок, успела попросить 
мужа согреть чаю. А потом села и за
снула у стола. .

Александра Болгова из ‘Крыловки 
не исключение, они все такие — се
стры милосердия. Они ежечасно на 
переднем крае борьбы за жизнь и не 
отступают, пока бьется сердце дове
ренного им больного. А еще они по
стоянно раздувают огонек живого ин

тереса ко всему хорошему, оберегают 
ростки нового, утверждают культуру. 
Й не только санитарную.

Заведующая фельдшерско-акушер
ским пунктом в селе Пудовка, рас
положенном в 25 километрах от Кри- 
вошеина, В. Н. Королевич, как бы 
стесняясь, рассказывала:

— Я депутат сельсовета, член 
культурно-бытовой комиссии. Прихо
дится и за благоустройством следить. 
Наша Пудовка, знаете, как растет! У 
нас уже школа-восьмилетка, детский 
комбинат. Здание медпункта новое, 
просторное, клуб на 250 человек.

Она перечисляла своих добрых по
мощников— сануполномоченных. Биб
лиотекарь Г. И. Герасимова — сан- 
пост на своей улице, фельдшер Г. Н. 
Соснина — на ферме, ремонтный ма
стер В. И. Волков — в мастерских.

Еще засмущалась Валентина Ни
колаевна, когда рассказывала, ^что в 
клубе с заведующей Тамарой Клепи
ковой готовят одноактную пьесу. Не 
стесняться ей надо, а гордиться!

И едва ли не самое важное в ра
боте средних командиров битвы за 
здоровье — профилактика, преду

преждение болезней. Медики дале
ких поселков успешно уводят в 
прошлое инфекционные заболевания
— тиф, туляремию, энцефалит. Уво
дят не только системой прививок, но 
и наступлением на бескультурье в 
быту, на дурные привычки, на грязь 
и захламленность на улицах и во 
дворах. г

Тут не только беседы на дому и 
лекции в клубах. Есть радиоузел — 
организуют радиолекторий. Выпуска
ют санитарные бюллетени, в них 
рассказывают о гигиене труда и от
дыха, правильном питании, чистоте 
жилищ и усадеб, об охране здоровья 
женщин и детей.

Все это требует больших знаний, 
заставляет постоянно пополнять их. 
Как и откуда? Средний медработник
— мастер в медицине. Ему куда 
труднее повышать свой «технический 
уровень», чем «мастеру в цехе заво
да. Тому за консультацией ходить 
недалеко — рядом инженер, в завод
ской библиотеке — нужная книга. 
А средний медперсонал отдален от

врача на 20— 50 километров, от 
библиотеки со специальной литера
турой нередко того дальше.

И справедливо требуют сестры и 
фельдшера держать их в %рсе по
следних научных открытий медици
ны.

— Нам, как воздух, нужно знать 
несколько профессий, — говорит 
фельдшер, заместитель главного вра
ча Усть-Чижапской участковой боль
ницы А. С. Литвинов. —  Каждый 
работник медпункта должен уметь 
лечить зубы, знать рентгеноскопию, 
лабораторные анализы — жизнь-то 
идет вперед.

Андрей Семенович , Литвинов на 
своем опыте убедился, что полпреду 
советского здравоохранения, культу
ры и новых отношений в быту не
обходимы эти знания. От Усть-Чи- 
жапки до Каргаска 150 километров 
— речной трамвай идет два е лиш
ним дня. Участок больницы — 10 
поселков по рекам Васюгану и Чи- 
жапке. Пациенты — ханты и эвен
ки, рыбаки и охотники. У них свой 
взгляд. на быт, культуру. Литвинов 
ведает в больнице санитарной 
частью. Он— санитарно-эпидемиологи
ческая станция в миниатюре. Благо
устройство сел, чистота в магази
нах, состояние колодцев, профилак
тика инфекционных болезней — до 
всего ему дело. Председатель куль
турно-бытовой комиссии сельсовета, 
он контролирует ход месячника по 
санитарной очистке поселков, посад
ку деревьев в Усть-Чижапке.

Но добросердие к людям предпо
лагает и твердость к тем, кто не 
слышит справедливых просьб, реко
мендаций. Недавно на втором съез
де средних медработников области 
зал аплодировал выступлению тов. 
Плахиной. Она заведует фельдшер
ско-акушерским пунктом на Красно
ярском рейде Асиновского лесопере
валочного и деревообрабатывающего 
комбината. Оратор покоряла своей 
твердой убежденностью, что медик 
в ответе за все. Ей дело и до здания 
школы в поселке, которое «грибок 
съел», до здоровья и судеб всех 580 
жителей поселка, до охраны труда в 
цехах и на рейде.

Но не всегда медицинские работ
ники чувствуют заботу, любовь и 
уважение к их нуждам, теплое уча
стие. Бывает, приезжает девушка на 
село, сердце ее открыто добру, .в че
модане конспекты и книги. А встре
чают ее холодно: нет квартиры, мед
пункт помещается в развалюхе, ле
карств не хватает.

Месяц— другой робко просит она 
в районе, в участковой больнице, 
в сельсовете и колхозе помощи. Не
редко там посочувствуют, напомнят 
о долге — в все. Слабые духом не 
выдерживают., Не потому ли, напри
мер, в Асиновском районе из-за не
достатка медиков закрыто три меди
цинских пункта. В текущем году в 
Каргасок прибыло 22 медицинских 
специалиста средней квалификации, 
а уехало 29. В Кривошеинский рай
он приехало 26, а ушло 25.

Бывает (пусть нечасто!}, в добрую 
семью братьев и сестер милосердия 
попадают люди случайные. Тогда по
являются приписки количества при
вивок, сделанных детям. Такие 
приписки опасней производственных 
— это преступление создает опасность 
вспышки эпидемии детских болезней. 
Тогда появляются анекдотические 
заключения о причинах смерти — 
«престарелость», «слабоумие», «стар
ческая дряхлость». Такому чинов
нику от медицины безразлично, как 
выглядит поселок, где живут и тру
дятся его пациенты.,

Вряд ли нужно приводить адреса 
и фамилии — таких быстро раску
сывают и пациенты и руководители 
медицинских учреждений. Первые ак
тивно обходят таких лекарей, предпо
читая, пусть через силу, добираться 
до участковой больницы. Вторые же 
активно избавляются от них.

Но не они, холодные и расчетли
вые эгоисты, делают погоду, а та 
многотысячная армия средних ко
мандиров нашего здоровья, которая 
выносит на своих чисто отмытых ру
ках все тяготы медицинского обслу
живания наравне с врачами. Их на
пряженный труд, бессонные ночи, их 
готовность всегда прийти на помощь, 
заслуживают и глубокое уважение 
и признание,

Л . ТИТОВА.

Проект решения сессии 
о б с у ж д а ю т  избиратели

В Молчановском, районе про
шли собрания избирателей, на ко
торых они обсудили проект ре
шения областного Совета о со
стоянии и мерах по дальнейшему 
улучшению медицинского обслу
живания и охраны здоровья насе
ления области.

В процессе обсуждения изби
ратели внесли в проект ряд пред
ложений. В частности, обдздрав- 
отделу предложено оказать по
мощь в укомплектовании больниц 
медицинскими кадрами. .

На этих же собраниях было вы
сказано немало критических за
мечаний в адрес райисполкома по 
улучшению санитарного состоя
ния сел и деревень.

Д. САГЕЕВ.

м огочи н цы
УДЕРЖИВАЮТ
ПЕРВЕНСТВО

Хорошо работали в мае лесо
пильные предприятия комбината 
«Томлес». Месячный план выпол
нен на 104,8 процента. Сверх 
задания отправлено 3,2 тысячи 
кубометров пиломатериалов. Пер
вое место в соревновании завое- 

-вал коллектив Могочинского лесо
завода, выполнивший задание на
116,4 процента. На втором месте 
—< асиновские лесопилыцики, на 
третьем — коллектив Кетского 
лесозавода.
и, В соревновании рамных пото
ков области победила бригада 
Н. Л. Кравцова с Могочинского 
лесозавода, напилившая 2.774 
кубометра пиломатериалов.

Не могут никак набрать нуж
ный ритм бригады лееопилыци- 
ков Томского лесоперевалочного 
и деревообрабатывающего комби
ната. Майское задание по выпу
ску ' пиломатериалов было сорва
но. Сейчас наступили самые бла
гоприятные для работы дни: дре
весина поступает в бассейн прямо 
из воды. Есть возможность хоро
шо сортировать лес по поставам. 
Томские лесопилыцики должны 
использовать благоприятный пе
риод.

А. КОНДРАТЬЕВ,
старший инженер отдела ле
сопиления комбината «Том- 
лес».

РУКОВОДИТЕЛИ 
агитколлективов учатся

8 июня проведен семинар ру
ководителей агитколлективов 
промышленных, строительных 
организаций и вузов города Том
ска. Участники семинара обме
нялись опытом агитационно- 

массовой работы на производи 
стве и по месту жительства 
трудящихся.

Об участии агитаторов, акти
ва в пропаганде прогрессивных 
экономических начинаний на 
заводе «Томкабель» рассказала 
руководитель агитколлектива 

этого завода Р . . Г. Коновалова. 
Она также показала, как прак
тически подводятся итоги со
циалистического соревнования 

в цехах.
На семинаре шел разговор и 

о роли наглядной агитации, й  
большим вниманием были заслу
шаны по этому вопросу вы
ступления инженера М. В. Ле
бедева и художника Ю. В. Ро
манова.

О борьбе агитколлектива ва
гонного депо станции Томск-Н 
за высокий моральный облик 
советского человека, за здоро
вый быт рассказал председа
тель местного комитета депо 
А. П. Разживин. Он отметил 
большую роль коллектива депо 
в воспитании тех, кто нарушал 
нормы поведения, трудовую 
дисциплину, пьянствовал. Сей
час эти люди отказались от 
скверных привычек, хорошо се
бя ведут в быту, а некоторые 
из них выросли до ударников 
коммунистического груда.

С особым интересом было 
выслушано выступление пред
ставителя партийной организа
ции института радиоэлектрони
ки и электронной техники Л. И. 
Сперанской об организации аги
тационной работы по месту жи
тельства трудящихся в летнее 
время. Она рассказала об опы- 
те работы агитколлектива 
ТИРиЭТа на летних агитпло- 
щадках.

Е. КУРБАТОВА.
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ПРЕДСТАВЛЕНИЕ 
ПРАВИТЕЛЬСТВУ 

НОВОЙ ЗЕЛАНДИИ
8 июня с. г. посланник СССР 

в Новой Зеландии Б. Я. Дорофе
ев посетил премьер-министра и 
министра иностранных дел Новой 
Зеландии К. Холиока и сделал ему 
следующее заявление:

«27 мая с. г. правительство 
Новой Зеландии сообщило о своем 
намерении послать в Южный 
Вьетнам артиллерийскую бата
рею, которая должна обеспечить 
поддержку австралийскому пехот
ному батальону, направленному 
правительством Австралии для 
участия в агрессивной войне 
США против вьетнамского наро
да.

Предпринимая такой шаг, но
возеландское правительство ста
новится на путь прямого соуча
стия в агрессивных действиях 
США во Вьетнаме. Эта акция пра
вительства Новой Зеландии пред
ставляет собой нарушение важ
нейших норм международного 
права и Женевских соглашений 
1954 г. по Вьетнаму.

Известно, что правительство 
Новой Зеландии ■неоднократно 
заявляло о своем одобрении агрес
сивных действий США в Южном 
Вьетнаме я поддерживало эти 
действия, направив ранее в Юж
ный Вьетнам саперное подраз
деление.

Политика новозеландского пра
вительства в отношении Вьетна
ма противоречит интересам укреп
ления мира и смягчения между
народной напряженности.

, Советское правительство счи
тает своим долгом обратить вни
мание правительства Новой Зе
ландии на то, что, встав на путь 
одобрения агрессии США во 
Вьетнаме и намереваясь принять 
прямое участие в войне против 
вьетнамского народа, правитель
ство Новой Зеландии берет на се
бя серьезную ответственность за 
последствия своих действий».

Н А Р О Д Ы

Пресечь
Т Р Е Б У Ю Т : ,

агрессию
БРЮССЕЛЬ. Пред

ставители 18 коммуни
стических и рабочих 
партий капиталистиче
ских стран Европы, со
бравшиеся на совеща
нии в Брюсселе, при
ветствуют героические 
усилия народа Доми
никанской Республики 
в борьбе за сохранение 
основных демократи

ческих свобод и за 
уважение независимо
сти страны.

Это обращение к на
роду. Доминиканской 
Республики опублико

вано в газете «Драпо 
руж».

Представители ком
мунистических и рабо
чих партий, говорится 
в обращении, осужда
ют недопустимое вме
шательство и крова
вую интервенцию 
США. Они заявляют о 
своей полной солидар
ности с доминиканским 
народом.

ТОКИО. 9 ИЮНЯ В 
Японии был проведен 
день единых народных 
действий против агрес
сивной войны США во 
Вьетнаме, в которых 
участвовали все демо
кратические силы и 
различные слои насе
ления страны.

Во многих городах 
и промышленные цент
рах Японии состоялись 
массовые митинги и де
монстрации. Их участ
ники потребовали не
медленного прекраще
ния американских бом
бардировок Северного 
Вьетнама и военных 
действий США в Юж
ном Вьетнаме, вывода 
иностранных войск из 
этой страны и предо
ставления права вьет
намскому народу само
му решать свои дела.

Всего в единых дей
ствиях приняло уча
стие около трех мил
лионов человек.

БРАЗЗАВИЛЬ. Мо

лодежная секция пар
тии народное движе
ние за освобождение 
Анголы (МИЛА) осуж
дает «преступную и 
чудовищную интервен
цию США против До
миниканской Респуб
лики». _

В опубликованном 
здесь заявлении под
черкивается, что вме
шательство американ
ских империалистов в 
дела Доминиканской 
Республики вызывает 

гнев и осуждение всех 
народов, выступающих 
за мир. Этот новый чу
довищный акт продле
вает длинный список 
преступлений, совер
шенных империалиста
ми США против, наро
дов Азии, Африки и 
Латинской Америки. 
Молодежная секция 
МПЛА заявляет энер
гичный протест против 
преступных происков 
американских империа
листов.

П р о т е с т  м и с с и и  с в я з и
ХАНОЙ, 11 июня. (ТАСС). Мис

сия связи верховного командова
ния Вьетнамской народной армии 
заявила сегодня Международной 
комиссии по наблюдению и контро
лю во Вьетнаме решительный про
тест против бомбардировок и об

стрелов 9 июня американской авиа
цией жилых кварталов города 
Винь, а также населенных пунк
тов в провинциях Тхань-Хоа, Нге- 
Ан, Куанг-Бинь и в районе Винь- 
Линь, сообщает агентство ВИА.

РАСТЕТ ЧИСЛО СБИТЫХ СТЕРВЯТНИКОВ
ХАНОЙ, 10 июня. (ТАСС). 

Американские самолеты 8 июня 
подвергли бомбардировкам и об
стрелу населенные пункты и про
мышленные объекты ДРВ в районе 
Винь и в провинциях Куанг-Бинь, 
Ха-Тинь, Нге-Ан и Тхань-Хоа.

Как сообщает агентство ВИА, 
во время зтих налетов части Вьет
намской народной армии сбили два 
истребителя-бомбардировщика, до
ведя таким образом общее число 
сбитых американских самолетов

над ДРВ до 320.
В связи с этим новым агрессив

ным актом американского импе
риализма против ДРВ миссия свя
зи верховного командования Вьет
намской народной армии заявила 
Международной комиссии по на
блюдению и контролю во Вьетна
ме решительный протест и потре
бовала от правительства США пре
кращения агрессии и строгого соб
людения Женевских соглашений 
1954 года по Вьетнаму.

С Ш А !
НЬЮ-ЙОРК. По

инициативе Националь
ного комитета борьбы 
за разумную ядерную 
политику и 29 других 
профсоюзных, студен
ческих, религиозных 
организаций и органи
заций борьбы за мир 
здесь состоялся массо
вый митинг протеста 
против политики аме
риканского правитель
ства во Вьетнаме. Ора
торы—сенатор Морзе, 
профессор Чикагского 
университета Морген- 

тау, лидер социалисти
ческой партии Томас и 
другие — призвали к 
прекращению бомбар
дировок территории 
ДРВ авиацией США и 
прекращения огня в 
Южном Вьетнаме.

На митинге присут
ствовало свыше 17 ты
сяч человек.

После митинга не
сколько тысяч его уча
стников направились 
к зданию ООН. Они 
прошли по улицам го
рода, скандируя: «Пре
кратить войну во Вьет
наме!», «Вернуть аме
риканских солдат до
мой!».

(ТАСС).

П О Г А С Ш И Й  О Ч А Г
В пустом здании гулко раздаются 

шаги. Минуем просторное фойе,4 за
глядываем в зрительный зал почти 
на 400 мест. А вот молчаливые ря
ды дверей с табличками: «Хоровая», 
«Духовой оркестр», «Методический 
кабинет». Здесь комнаты для круж
ковой работы, но они давно закры
ты на ключ. В них не слышно весе
лых голосов, звуков музыки. Покры
лись пылью музыкальные инстру
менты.

— Дом культуры хороший по
строили, а вот с участниками самодея
тельности некому заниматься, — 
поясняет директор Я. Ю. Трингорд.

— Почему же?
>—• Денег нет. Почти всех творче

ских работников пришлось сокра
тить, — вздыхает Яков Юлианович.

По штатному расписанию их по
ложено иметь 8: художественного 
руководителя, баяниста (пианиста), 
руководителя хора и других. Но еще 
в январе пришлось сократить двух 
товарищей, к весне— еще трех. Те
перь остались только инструктор да 
руководитель танцевального коллек
тива.

Что же произошло?
До недавнего времени любители 

художественной самодеятельности 
имели в своем распоряжении ветхое 
одноэтажное деревянное здание. Рас
ходов на его содержание требовалось 
немного. Обслуживающий персонал 
— техничка да истопник. Условия 
для работы кружков были тоже весь
ма ограниченные. Зато традициям 
коллектива любителей сцены мог 
позавидовать иной дворец культуры. 
Здесь ставились лучшие советские 
оперетты «Вольный ветер» Дунаев
ского, «Свадьба в Малиновке» Алек
сандрова, «Трембита» Милютина и 
другие. Драматический кружок на
столько был творчески зрелым, что 
превратился в народный театр и в 
конце концов был удостоен чести 
показать одну из своих работ в 
скве. Певцы, чтецы, танцоры не раз 
выходили победителями на област
ных фестивалях и смотрах художе
ственной самодеятельности. В Кол- 
пашеве и районе коллектив Дома 
культуры заслужил авторитет и 
признательность. Зрители всегда 
охотно шли на его спектакли и кон
церты.

*— Надо нам новый Дом культу
ры, — высказывали законную прось
бу любители сцены.

И вот напротив старого клуба под
нялось большое светлое здание, с 
прекрасными комнатами для занятий 
кружков, вместительным залом и 
удобной сценой.

— Ну, теперь дела у нас пойдут 
совсем хорошо, —  обрадовались уча
стники самодеятельности, когда по
лучили в свое распоряжение новое 
здание.

Прошло некоторое время, но вме
сто подъема энтузиазм начал гаснуть. 
Народный театр в прошедшем зим

нем сезоне уже не сумел показать 
ни^ одной сколько-нибудь значитель
ной работы. Исполнительский уро
вень заметно снизился. Два спек
такля— «Зеленый кузнечик» Михал
кова и особенно «Два цвета» Зака и 
Кузнецова, показанные зрителям, в 
постановочном отношении оставляют 
желать много лучшего, чего нельзя 
простить опытному режиссеру В. И. 
Пикалову.

У остальной части коллектива еще 
больший творческий застой. С чте
цами, например, всю зиму никто не 
занимался, кружка малых форм не 
существует, давно прекращены за
нятия в музыкальном и вокальном 
кружках. Хор, который был создан с 
осени с немалыми трудностями, так
же распался. Остался один, и то не 
в полном составе, танцевальный кол
лектив.

Директор Дома культуры Я. Ю. 
Трингорд разводит руками:

-— А я что могу сделать? Это не 
от меня зависит!

Потом он переходит на язык ад
министратора. С переездом в новое 
здание резко увеличился обслужива
ющий персонал, потребовались коче
гары, сантехник, электрик. В десять 
раз увеличились расходы на свет и 
топливо. Горсовет же выделил из бюд
жета на зарплату работникам и дру
гие хозяйственные расходы только 
7 тысяч рублей на год, а требуется, 
даже по самым скромным подсчетам, 
не считая расходы на свет и топли
во, не менее 15 тысяч рублей. Все 
расчеты в сьое время были представ
лены в горсовет, но на них никто 
не обратил внимания.

—  Зарабатывайте сами, —- неиз
менно на все просьбы отвечали в гор
совете. — Ставьте больше концер
тов, спектаклей, изыскивайте при
влеченные средства.

Привлеченные средства... В фи
нансовом плане Дома культуры за
писано получить за год от спектак
лей 7 тысяч рублей, а от концертов 
— 3,6 тысячи. Бывший художествен
ный руководитель Дома культуры 
И. И. Андреев откровенно говорит:

— При составлении этого плана 
все знали, что он не реальный. Если 
народный театр будет ставить спек
такли не реже двух раз в неделю, 
и то его доходы составят только 3,5 
тысячи рублей. Запланировано же в 
два раза больше. Но ведь театр-то 
самодеятельный!

Словом, планировали так, чтобы 
сохранить штат... Все равно ничего 
не получилось.

И вот результат. В пустом про
сторном здании скучают теперь ди
ректор, инструктор и руководитель 
танцевального коллектива. Впрочем, 
директору не приходится скучать, он 
озабочен: где достать деньги на вы
дачу зарплаты оставшимся работни
кам и для других хозяйственных 
нужд.

Беседую с заведующей отделом 
культуры Еолпашевского гориспол

кома 3. М. Задояновой.
-—> Нельзя сказать, чтобы горис

полком не помогал средствами, — 
говорит она. —  Было выделено До
му культуры 2,5 тысячи рублей на 
приобретение оборудования и на ре 
монт. Здание было сдано с больши
ми недоделками. А сейчас такое по
ложение, — вздыхает Зинаида Мат
веевна, — или работать или закры
вать Дом культуры.

Вот так вывод!
Такое положение в Колпашеее 

могло создаться потому, что делами 
Дома культуры никто как следует не 
занимался и не интересовался. Как 
строит свои планы основной очаг 
культурно-массовой работы в городе, 
мало кого волнует. О самодеятельно
сти вспоминают, когда нужно про
вести смотр или дать концерт на 
очередном совещании. Однажды воп
рос о Доме культуры обсуждался на 
заседании горисполкома, но разговор 
свели опять же к состоянию финан
сового плана и потребовали, чтобы 
он был выполнен.

Нет, ни в коем случае, конечно, 
нельзя оправдывать самих работни
ков Дома культуры. Они проявляли 
мало инициативы, творческой выдум
ки, допускали серьезные ошибки и 
промахи. Но их надо было вовремя 
поправить, подсказать, подойти к их 
работе с принципиальных позиций. 
Для этого ни у кого не нашлось вре 
мени— ни у отдела культуры горис
полкома, ни у идеологического отде
ла горкома Партии. Вот несколько 
примеров.

В январе победители смотра сель
ской художественной самодеятельно
сти поделили с г. Асином первое ме
сто. Многие участники смотра и кол
лективы были награждены диплома
ми, грамотами. Возвратившись в 
Колпашево, самодеятельные артисты 
надеялись, что они отчитаются перед 
трудящимися своего города, в тор
жественной обстановке им вручат 
завоеванные дипломы. Но прошло 
уже почти полгода, а о подведении 
итогов никто из руководителей не 
вспоминает. Награды пылятся в де
лах отдела культуры. Ясно, что та
кое отношение глубоко обидело уча
стников самодеятельности. Они в 
свою очередь тоже махнули рукой на 
Дом культуры.

Не лучше отношение и к  народно
му театру. Недавно режиссер В. И. 
Пикалов с горечью говорил:

— Дважды приглашал товарищей 
из горисполкома и горкома партии 
на генеральную репетицию нового 
спектакля «Два цвета», и оба раза 
никто не пришел. От такого «внима
ния» руки опускаются.

Скучно смотрят на улицу окна но
вого здания Дома культуры. Моло
дежь сюда не заглядывает, если не 
считать вечеров танцев. Не заходят 
сюда и работники горисполкома и 
горкома партии. п. нолотовкин,

соб. корр.

П А Т Р И О Т И Ч Е С К И Й
П О Д Ъ Е М

ХАНОЙ, 10 июня. (ТАСС). 
Около одного миллиона вьет
намских граждан обратились с 
просьбой зачислить их в армию, 
чтобы с оружием в руках бо
роться против американских 
агрессоров, говорится в опубли
кованном коммюнике министер
ства национальной обороны 
ДРВ.

В коммюнике приветствуется 
высокий патриотизм вьетнам
ского народа и выражается на
дежда, что в ожидании призы
ва в армию добровольцы будут 
героическим трудом на рабочих 
местах вносить свой вклад в 
дело разгрома американских 
агрессоров.

Арест руководителя 
Компартии Боливии

ЛА-ПАС, 10 июня. (ТАСС). 
Коммунистическая партия Боли
вии опубликовала коммюнике, в 
котором сообщает об аресте сек
ретаря ЦК партии, члена руковод
ства федерации горняков страны 
Симона Рейеса. Она призывает 
международные организации вы
ступить против полицейских пре
следований и проявить солидар
ность с заключенным.

В настоящее время правящая 
военная хунта проводит массовые 
аресты, высылает из страны про
грессивно настроенных людей и 
профсоюзных деятелей, чтобы 
обезглавить рабочее движение Бо
ливии.

С каждым годом 
крепнет дружба и эко
номическая взаимопо
мощь стран социали
стического содружест
ва.

Крупнейшая элек
тростанция Польской 
Народной Республики 
«Туров». Она построе
на с братской помощью 
Советского Союза, Гер
манской Демократи
ческой Республики и 
Чехословакии.
(Фото ЦАФ—ТАСС).

☆

ПЛЕНУМ ЦК 
БОЛГАРСКОЙ 
КОМПАРТИИ
СОФИЯ, 10 июня. (ТАСС). 

Сегодня здесь начал работу 
Пленум ЦК Болгарской комму
нистической партии, сообщает 
агентство БТА. Пленум, на ко
тором присутствуют видные го
сударственные и хозяйственные 
деятели, а также научные ра
ботники, обсудит итоги выполне
ния решений ЦК БКП в области 
машиностроения и важнейшие 
задачи этой отрасли на период 
до 1970 года.

ДАР СОВЕТСКИХ 
Л Ю Д Е Й

РАНГУН, 10 июня. (ТАСС). 
Бирме передан советский дар — 
4 миллиона доз противооспенной 
вакцины. Представитель мини
стерства здравоохранения Бирмы 
заявил, что эта вакцина окажет 
большую помощь в проведении 
мероприятий, направленных на 
улучшение здравоохранения в 
стране.

С Ш А  п о д д е р ж и в а ю т  у б и й ц у
ПАРИЖ, 10 июня. (ТАСС). В 

15 километрах к северу от Санто- 
Доминго обнаружено место, где 
поддерживаемая §США военная 
хунта генерала Имберта произво
дила по ночам массовое уничтоже
ние доминиканцев. С 22 мая по" 5 
июня здесь было убито более 100 
человек. В отдельные ночи солда
ты Имберта расстреливали до Ц) 
человек, а однажды они уничтожи
ли сразу 39 человек. Расправы 
происходили на ферме, известной 
под названием «Конный завод 
Трухильо».

О массовых расстрелах, как со
общает агентство Франс Пресс, 
рассказал,один из их очевидцев — 
сторонник Имберта. Солдаты при
возили свои жертвы на ферму из 
Санто-Доминго. Живущие в окрест
ностях крестьяне по ночам слыша
ли крики, пулеметные очереди. В 
первые дни расстрелов они нахо
дили тела убитых, изуродованные 
собаками и дикими свиньями. По 
утрам служащие фермы закапыва
ли трупы или сбрасывали их в ре
ку. Они заявили, что все расстре
лянные были рабочими и крестья
нами, за исключением одного офи
цера военно-морского флота.

По сообщению агентства, очеви
дец расправ попросил убежища у 
представителей ООН в Доминикан
ской Республике. Он решил сооб
щить о расправах генеральному 

• секретарю ООН У Тану. Копия это
го документа уже вручена предсе

дателю Комиссии ООН по правам 
человека Бианчи. Три католиче
ских священника также сообщили 
Бианчи о том, что на ферме «Кон
ный завод Трухильо» они видели 
несколько трупов, изрешеченных 
пулями.

Бианчи выезжал на ферму. По 
сообщению агентства Франс Пресс, 
он откдзался что-либо сообщить о 
результатах поездки, однако ска
зал, что собранные им данные 
«весьма серьезны».

В о й с к а

оккупировали
р у д н и к и

НЬЮ-ЙОРК, 11, июня. (ТАСС), 
Боливийская армия завершила ок
купацию горнорудных центров. 
Парашютисты заняли крупные руд
ники «Катави» и «Сигло ,ХХ». 
Другие горнорудные районы были 
оккупированы раньше.

Как сообщает корреспондент 
агентства АП из Ла-Паса, армей
ские подразделения «обеспечива
ют» проведение правительственно
го плана «модернизации» рудни
ков, в соответствии с которым дол
жны быть уволены 6 тысяч «лиш
них» рабочих. Профсоюзные руко
водители, выступавшие против этой 
меры, арестованы и высланы из 
страны.

«ТАИНСТВЕННЫЙ» СПУТНИК
НЬЮ-ЙОРК, 10 июня. Коррес

пондент ТАСС Л. Пономарев пере
дает:

Во время полета космического 
корабля «Джеминай- 4» американ
ский космонавт Макдивитт пример
но в двадцати милях от корабля 
увидел неизвестный спутник. Аме
риканский центр космических по
летов высказал тогда предположе
ние, что это был американский 
спутник «Пегас-2», однако, он в то 
время должен был находиться не 
ближе 1.200 миль от американских 
космонавтов. Не полагаясь на па
мять, Макдивитт сделал несколько 
снимков этого «таинственного 
предмета». Каково же было его 
удивление, когда из лаборатории, 
где после полета проявлялась 
пленка, сообщили, что на ней «не 
обнаружено ничего похожего» на 
то, о чем рассказал Макдивитт.

Научный редактор радиовеща
тельной компании « Америкэн 
бродкастинг компани» Джулиус 
Бергман дал этой космической 
«загадке» вполне земное объясне
ние. Космонавт наблюдал один из 
американских секретных спутни- 
ков-шпионов, запускаемых регу
лярно с военно-воздушной базы в 
Ванденберге (штат Калифорния).

В Пентагоне, однако, решитель
но отказываются объяснить «за
гадку Макдивитта», как теперь 
именуют ее корреспонденты. 

Правда, кое-кто из- местных экспер
тов, намекает на несовершенство 
человеческого глаза — Макди
витт, мол, мог ' «ошибиться» в 
определении расстояния и при
нять 1.200 миль за двадцать миль. 
Что ж, космос еще недостаточно 
исследован, ошибки вполне воз
можны. Но ведь Макдивитт—хоро
ший фотограф. Вчера впервые по

казывали по телевидению отснят 
тый им фильм о выходе Уайта в 
космос — фильм сделан со зна
нием дела. Куда же тогда девались 
изображения «неопознанного пред
мета» с фотопленки? Это уже на
поминает не загадку, а фокус.

В национальном управлении по 
аэронавтике и исследованию ко
смического пространства пожима
ют недоуменно плечами, в центре 
космических полетов в Хьюстоне 
уверяют, что это был американ
ский спутник «Пегас-2», а в Пен
тагоне на все вопросы корреспон
дентов отвечают шаблонной фра
зой «комментариев нет». Все три 
ведомства не в состоянии, а ско
рее просто не желают ответить на 
вопрос, что же видел Макдивитт 
из своего корабля в космосе —•; 
американский спутник «Пегас-2»; 
или какой-то еще «таинственный 
предмет»?

СБОРНАЯ СССР—ЧЕМПИОН ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ

« С П А Р Т А К » -  

В  П О Л У Ф И Н А Л Е
В те же часы, когда во Двор

це спорта проходил решающий 
матч чемпионата баскетболи
стов, столичные спартаковцы по 
соседству — на большой спор
тивной арене в Лужниках в мат
че на кубок СССР по футболу 
принимали алма-атинский «Кай- 
рат». Уже на пятой минуте 
Рейнгольд красивым ударом 
метров с двадцати открыл счет. 
На девятнадцатой минуте Яни- 
шевский послал второй мяч в 
ворота гостей. Это успокоило 
хозяев поля. На 34-й минуте 
Абаев отквитал один мяч.

Победив — 2:1, спартаковцы 
вышли в полуфинал.

(ТАСС).

Матч сборных команд СССР 
и Югославии поставил послед
нюю точку в истории XIV муж
ского чемпионата Европы по 
баскетболу. Победив со счетом 
58:49 (29:25), наши ребята в
восьмой раз завоевали титулы 
сильнейших на континенте.

При полном аншлаге — буд
то лучший спектакль или! хок
кейный матч сезона — прошла 
решающая встреча самых рос
лых парней. Зрители словно 
предчувствовали, что он окажет
ся очень интересным. А состя
зание было именно таким — 
удивительно острым по нака
лу, по-хорошему азартным, 
комбинационно изящным и в то

же время атлетическим, словом, 
красивым всей красотой настоя
щего спорта.

Советские баскетболисты бы
ли сильнее, хотя немало време
ни игра шла «очко в очко», и 
югославам даже удавалось вы
ходить вперед.

Все, кто участвовал в послед
нем матче нашей сборной, да и 
те, кого на этот раз не было на 
площадке, внесли свою лепту в 
большую победу. Все же стоит 
отметить особенно Геннадия 
Вольнова, дебютанта сборной 
СССР _ Модестаса Паулаускаса 
и ветеранов — двух Александ
ров — Петрова и Травина.

...И вот, погасли огни во 
Дворце спорта, прозвучал

Гимн СССР и поднялся флаг 
победителя на флагштоке, алый 
флаг нашей Родины.

Югославские спортсмены по
лучили серебряные медали.

Судьба третьего места ре
шалась во встрече команд Поль
ши и Италии. Победили поля
ки — 86:70.

Теперь осталось только пере
числить страны, команды ко
торых заняли следующие за ме
далистами места:

4. Италия, 5. Болгария, 
6. Израиль, 7. Чехословакия,
8. Греция, .9. Франция, 10. ГДР, 
11. Испания, 12. Финляндия, 
13. Румыния, 14. ФРГ, 15. Вен
грия и 16. Швеция.

(ТАСС).

НОВОСТИ ТЯЖЕЛОАТЛЕТОВ
Третья областная спартакиада 

профсоюзов приближается к фини
шу. Наступает пора финалов, в ко
торых будут определены победите
ли личных и командных состяза
ний, отобраны лучшие из лучших 
для участия в зональных соревно
ваниях III летней спартакиады 
профсоюзов РСФСР. Последние 
тренировки проводят спортсмены- 
штангисты перед первенством обл- 
совпрофа, которое будет проводить
ся 14 и 15 июня в помещении лет
него цирка. В отличие от предыду-

У  К О Н Н И К О В  И П П О Д Р О М А
Новые рекорды родились у 

конников Томского ипподрома 
в минувшее воскресенье. Героя
ми дня были трехлетние рыса
ки, обновившие рекорд на ди
станцию 1.600 м. Питомец Ом
ского конного завода Толмач, 
управляемый мастером-наездни- 
ком Н. Н. Метелевым, финиши
ровал с небывалой до сих пор 
на Томском ипподроме резво
стью — 2 мик. 15 сек. и .занял 
первое место. Его соперник по

заезду Инстинкт Алтайского 
конного завода (наездник пер
вой категории Н. В. Зиборов), 
показав ту же резвость и придя 
лишь на голову сзади, занял 
второе место. В других пяти за
ездах отличился молодой расту
щий наездник Р. П. Пономарев, 
который в упорной борьбе за
воевал первые места на Терпе
ливом, Хронике, Дистанции и 
Потоке.

В. ЧИКИШЕВ.

щих лет, в нынешней спартакиаде 
первенство будут оспаривать меж
ду собой сборные команды обкомов 
профсоюзов, а не сборные команды 
областных советов спортивных об
ществ. Это значительно оживило 
физкультурную работу в коллекти
вах и заставило обкомы профсою
зов уделять больше внимания воп
росам развития физической куль
туры и спорта среди трудящиеся.

По тяжелой атлетике впервые 
были проведены соревнования 
между командами предприятий и 
учреждений, объединяемых обко
мами профсоюзов. Соревнования 
показали, с одной стороны, нали
чие неплохих резервов среди мо
лодежи, а с другой, — слабую за
боту ряда профсоюзных организа
ций о создании условий для роста 
мастерства спортсменов. Штанги
сты профсоюзных обществ в 1965 
году обновили более 30 рекордов 
областных советов спортобществ, 
из которых пять превышают ре
корды области. Старт очередного 
этапа профсоюзной спартакиады 
близок. На два дня цирковая аре
на станет ареной спортивной борь
бы самых сильных людей нашей 
области. Как равные с равными

встретятся молодые штангисты с 
ветеранами тяжелой атлетики. Лю
бители э '1 сто мужественного вида 
спорта увидя г на помосте чемпио
нов и рекордсменов области А. Сви
рина, Б. Лисина, И. Полякова, 
В. Белягина, Ф. Сафиуллина, 
В. Попова, Г. Григорьева,. В. Сизо
ва, В. Коюраткова, Ю. Назарен
ко, В. Береснева и многих других 
способных спортсменов, фамилии 
которых пока не значатся в спис
ках «именигых».

На зональные соревнования 
спартакиады Сибири и Дальнего 
Востока от областного совета 
профсоюзов выедут две самостоя
тельные команды штангистов без 
права параллельного зачета чле
нов одной команды за другую: 
команда-победительница среди кол
лективов физкультуры и сборная 
команда облсовпрофа. Эти соревно
вания будут проходить в Новоси
бирске с 11 по 15 июля. Выступле
ния обеих команд входят в общий 
командный зачет области в 
спартакиаае профсоюзов РСФСР.

В. РАГОЗИН, 
председатель областной фе
дерации тяжелой атлетики, 
судья всесоюзной категории.
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П И С Ь М О  

ИЗ РЕД АКЦИИ Р А С П Л А Т А
У него отекшие глаза и тя

желая одышка. Большое горе 
и крутая лестница совсем вы
вели его из строя. И все-таки 
не из сочувствия к нему я не 
называю его фамилии — из 
уважения к дочери этого чело® 
века.

Его привела ко мне стран
ная просьба: «Помогите вер-

'нуть нежность дочери». Слов
но дочерние чувства можно ав
томатически регулировать, 
словно их доза может быть по 
желанию кого-то увеличена 
или уменьшена!

Нет, сочувствия во мне го
рестный вид Андрея Федоро
вича не вызывает. Потому что 
нальзя спекулировать ста
ростью. Потому что есть по
ступки, которые не прощаются 
и за давностью времени.

Он и сейчас тот же, что был 
много лет тому назад. Седину 
и одышку ускорили не только 
годы.

«Всему виной эти письма»,
■— в который раз повторяет 
Андрей Федорович. А я так не 
думаю. Письма — не причина 
теперешних неудач, а лишь до
казательство того, что распла
та за его прошлое вполне спра
ведлива...

Аннушке было пятнадцать, 
когда умерла мать. Конечно, 
она помнит, как часто мама бо
лела, какой нервной и изму
ченной была последние годы. 
Помнит и несколько ссор с нею 
отца. Подросток, она их тяже
ло переживала и, хотя понять 
до конца не могла, всем серд
цем встала на сторону матери.

...Почти десять лет храни
лись письма, аккуратно пере
вязанные, припрятанные сре
ди множества других (мама бы
ла учительницей, и ей всегда 
много писали бывшие учени
ки). Тогда, после смерти мате
ри, Аня сложила всю эту пе
реписку в чемодан и долго не 
притрагивалась к ней. И вот 
через десять лет, будучи уже 
сама матерью, захотела уз
нать, в чем секрет учитель
ского обаяния, большого авто
ритета педагога. Анна Андре
евна раскрыла чемодан с пись
мами матери. Бережно рас
сматривала конверты, читала 
детские полуграмотные испове
ди, адресованные любимой учи
тельнице и письма выпускни
ков, многие из которых пошли 
по стопам своего классного ру
ководителя. И вставал перед 
нею образ, светлый и чистый, 
— человека большой души, 
влюбленного в детей и свою 
нелегкую профессию.

Но вот еще пачка писем. 
Знакомый почерк. Отец? Да, 
это его письма...

Все-все сохранила женщи
на, вплоть,до записок в род
дом. Смысл их доходит до Анны 
Андреевны с трудом. Она дол
го рассматривает истершиеся 
буквы.

«Анка?.. Ну, пусть Анка. 
Только сомневаюсь, что она 
моя».

Не знает Анна Андреевна, 
было ли это своеобразное позд
равление ее матери послано в 
роддом вместе с плиткой шо
колада или бутылкой молока. 
Но помнит: мама как-то рас
сказывала, что вскоре после 
ее рождения тяжело заболела. 
Как тут не заболеть!..

Наверное, через несколько 
лет была написана отцом дру
гая записка. Видимо, тоже 
в больницу.

«Скажи врачам — пусть 
все сделают. И сроки гут ни 
при чем. Не надо мне больше 
ни сына, ни дочери. Не надей
ся, что проведешь меня, как с 
Анкой...»

Анне Андреевне кажется, 
что в комнате душно. Она рас
пахивает окно и ловит себя на 
мысли, что зря хранила эти 
письма. А в душе полнейшая 
сумятица. Может, лучше бы 
ей не знать правды, может, и 
сейчас не следует раскрывать 
конверты? Взять эти вещест
венные доказательства отцов
ской непорядочности, войти к 
нему в соседнюю комнату и 
молча положить на стол?..

Вот это письмо из другого 
города. Отец никогда не рас
сказывал Анне, что жил там. 
Может» уезжал в командиров
ку? Но почему так звучат эти 
строки?

. «Я вашей директрисе, да и 
соседям не верю. Ты, конеч
но, — богиня, с их слов. И 
все-таки, думаю, к тебе не 
вернусь. Вот только Анку 
жаль самую малость: безот
цовщиной будет расти. Сло
вом, о будущем подумаю окон
чательно. А с кем живу — мое 
дело. Я ж мужчина, черт по
дери...».

Не беспокойтесь, Андрей 
Федорович. Больше цитировать 
я не буду. Мне, чужому чело
веку, и- то стало неудобно. А 
представьте реакцию дочери, 
заглянувшей в вашу моло
дость, историю ваших взаимо
отношений с матерью. Пред
ставьте, какие чувства вспых
нули у нее к вам. Она не ос
корбила память матери, когда 
задала вопрос: «Скажи, отец, 
я — твоя дочь?»

Вы широко открыли глаза, 
считая, что вопрос дочери — 
шутка. (Мудрено, конечно, за
помнить все то, что когда-то 
специально придумывали, чтоб 
поиздеваться "над женой). Ре
шили отшутиться: «А что, раз
ве ты сомневаешься в этом?» 
И добавили: «Я во всяком слу
чае не сомневаюсь».

Тогда Анна Андреевна пока
зала вам эти письма. Вернее, 
положила их перед вами и 
ушла. Когда яге вы попытались 
ей все объяснить, она заяви
ла: «Я не могу считать тебя 
отцом»,.

Меня удивляют, Андрей Фе
дорович, и ваша логика, и ва
ша тактика. Вам бы оборонять
ся, да и то 1 не очень. Вам бы 
осознать свои ошибки, свою 
вину перед женой и дочерью. 
А вы пошли в наступление. 
Возмущенно вопрошаете: «Как 
может дочь судить отца, тем 
более его молодость?.. Сама 
еще только в семейную жизнь 
вступила...».

А ведь это хорошо, Андрей 
Федорович, что, и не достигнув 
вашей зрелости, дочь поняла 
то, чего не можете и сейчас 
понять вы. Она справедливо 
осудила вас — за подлость.

В разговоре со мной вы оп
равдываетесь ошибками мо
лодости. Полноте. Когда ваша 
покойная жена ждала ребенка, 
ей было немногим более двад

цати, а вам ■— под сорок. Вы 
отдавали себе отчет, что дела
ли. Дикая, необоснованная 
ревность, которой вы мучили 
жену, бесчестные намеки и 
оскорбления были своего рода 
ширмой, которая позволяла 
вам вести себя «свободно», 
как вы выражаетесь, по-холо
стяцки.

«Я одинок. У меня единст
венная дочь», *— плачетесь 
теперь. И сами себя бьете. А 
кто захотел, чтоб была един
ственная? Почему нет' рядом 
той, которая так до'лго любила 
вас, несмотря на то, что вы 
были недостойны ее любви? 
Вы, только вы укоротили ее 
жизнь. На кого же теперь жа
ловаться?

Дочь не имеет права судить 
отца — это ваше убеждение. 
Ну, а если этот суд — защита 
светлой памяти матери, требо
вание чести? Я считаю, что 
без наго нельзя. Он нужен. И 
не только для вашей дочери, 
но и для вас, • чтобы хоть к 
старости вы духовно прозрели.

Не бейте на жалость. Вы 
материально обеспечены, дочь 
вам помогает. Ну, а насчет 
прав на сердце Анны Андреев
ны — извините. Вы их не за
служили.

Б. ВИКТОРОВА.

РОДНЫЕ, ОТЗОВИТЕСЬ!
ТГУНЯ-УРГЕНЧ. Этого дня Михаил Вла- 
■*» димироеич Гусаков, штукатур строи

тельного управления города Сумгаита 
Азербайджанской ССР, ждал много лет. И 
вот он наступил. Михаил обнял своего 
брата Павла, которого потерял более двад
цати лет назад.

...Шел 1942 год. Гитлеровские полчища 
рвались к Краснодару. В одну из бомбе
жек была убита мать Михаила. Незадолго 
до этого ушел на фронт отец. Кроме девя
тилетнего Миши, остались двухлетний 
брат Павлик и пятилетняя сестренка Ва
ля. Их эвакуировали■ в Кутаиси. Случи
лось так, что они потеряли друг друга.

Миша вырос в детском доме Кироваба
да. Потом окончил профессионально-тех
ническое училище, начал работать. Но ду
ма об отце, брате и сестре никогда не по
кидала его. В 1962 году Михаил начал 
поиски. Ему помогали работники Всесоюз

ного розыска и городского отдела мили
ции Сумгаита.

Прошло два с лишним года. И вот по
лучена весть: Павел нашелся. Он учился 
в Ашхабаде, стал строителем и работает 
в целинном колхозе имени XXII съезда 
КПСС Куня-Ургенчского района Туркмен
ской ССР. Михаил прибыл в маленький 
городок в низовьях Аму-Дарьи. Были и 
объятия, и скупые слезы двух, похожир 
друг на друга мужчин.

— Мы благодарны людям, которые по
могли нам найти друг друга, — говорят 
братья. — К сожалению, нам неизвестна 
судьба сестры Вали и отца.

Когда отец уходил на фронт, ему было 
более 30 лет. Работал он в конном парке, 
а затем в лесничестве разнорабочим. Мо
жет быть, отец и сестра также разыски
вают нас. Если вы живы, родные, отзови
тесь!

ЮМОРИСТИЧЕСКИЙ РАССКАЗ:

Э Т О  С О В С Е М  П Р О С Т О

ТАШКЕНТСКАЯ ОБЛАСТЬ. Массовый сбор клубни
ки идет в колхозе имени Куйбышева Калининского рай
она. С каждого гектара садоводы обязались снять не ме
нее 55 центнеров ягод.

На снимке: передовая сборщица Миновар Убайдуллаева.
(Фотохроника ТАСС).

На улицах нашего города 
часто можно встретить чело
века, увешанного кошелками, 
сумками, чемоданами. Иногда, 
обливаясь потом, он несет пол
дюжины стульев или разоб
ранную кровать. Человек этот 
■— я.

Началось все с сумки, ко
торую я помог поднести ста
рушке. Придя домой, я рас
сказал об этом жене и целый 
вечер был в ее глазах героем. 
Она накормила меня богатыр
ским ужином, натерла мои ла

дони мазью от мозолей, а ук
ладывая спать, положила мне 
под голову две подушки. Я 
очень люблю, когда под голо
вой две подушки!

Вниманию жены я был 
очень рад и с этого дня ре
шил быть чутким к окружаю
щим. В трамвае и в автобусе 
я моментально вскакивал, ес
ли ко мне подходила женщина 
или человек старше меня. По
том я вообще на любом тран
спорте перестал садиться, чем 
удивлял кондукторов и пасса-

ОРГАНИЗМ 
1

человека, 
как и всех живых су

ществ, с годами претерпе
вает изменения: физиче
ские силы слабеют, походка 
становится неуверенной, во
лосы седеют, изнашиваются 
и выпадают зубы, а главное 
— теряют свою эластич
ность кровеносные сосуды, 
что вместе с другими изме
нениями в тканях ведет к 
расстройству кровообраще

ния. В преклонном возрасте 
организм человека слабее 
противостоит вредным влия
ниям, и люди нередко гиб
нут от недугов, которые в 
молодости могли бы преодо
леть. И все-таки старость — 
это не болезнь, это этап ес
тественного развития орга
низма, значит, она может и 
должна быть здоровой, фи
зиологически полноценной.

Когда человек рождается, 
то в состоянии полной го
товности находятся только 
безусловные рефлексы — 
инстинкты голода, жажды, 

боли и т. д. Они отвечают на 
самые исконные, неотлож
ные запросы жизни. Но орга
низм не ограничивается 
лишь тем, что вложено в 
него природой. Постепенно 
в мозгу образуется все боль
ше и больше так называе
мых временных связей или 
условных рефлексов, они как 
бы надстраиваются над вро
жденными инстинктами и 
формируют наши навыки, 
знания, привычки — быто
вые, профессиональные, 
спортивные.

Яркий пример синтеза 
врожденного и приобретен
ного дают эмоции. Основной 
стержень эмоций составляют 
врожденные инстинкты, ко
торые на протяжении чело
веческой жизни обрастают, 
оплетаются наслоениями ус
ловных рефлексов. Чувство 
голода, например,—это врож
денный рефлекс, результат 
химических реакций крови. 
Но если пища неряшливо 
подана, плохо приготовлена, 
то появляются брезгливость 
и отвращение — это . уже не 
врожденные, а воспитанные 
рефлексы, и они в состоянии

подавить аппетит, переси
лить исконный инстинкт го
лода.

Эмоции во многом опре
деляют реакции организма 
на окружающее, они быва
ют более простые и более 
сложные. Гнев, ревность, 
страх — это, можно сказать, 
элементарные эмоции. А вот 
любовь, дружба, родитель
ские чувства намного слож
нее и зависят они от индиви
дуальности, уровня культу
ры и т. д.

У современного человека, 
в отличие от его предков, 
эмоции — плохие и хоро
шие—контролируются выс
шими отделами головного 
мозга. У зрелых, пожилых

рения мозг все же понемно-. 
гу начинает «сдавать». Мо
лодой человек все слышит и 
видит без всяких усилий, а 
пожилой — должен пригля
деться к предметам, прислу
шаться к звукам. Но старе
ющий мозг — в этом наше 
великое благо — компенси
рует свои недостатки, и по
тому, постепенно приспосаб
ливаясь к новым условиям, 
пояшлой человек не испыты
вает особых неудобств. В си
лах жажд ого создавать наибо
лее благоприятные условия 
для работы центральной 
нервной системы. Нельзя, 
конечно, чтобы человек жил 
словно в футляре. Да это и 
не требуется. Сильные, боль-

Старят, увы, не только бо
лезни и волнения: раньше 
или позже старость приходит 
ко всем, и тогда возникают

обобщения опыта, творчест
ва, то она с годами может 
сдавать, а может и безгра
нично совершенствоваться. 
Если человек напряженно

изменения, присущие пожи- работает, обогащает знания,
лому возрасту. Ослабление 
внутреннего торможения — 
ведущая причина всяких 
старческих причуд и стран
ностей. И тут очень важно, 
чтобы сам человек понимал 
причины этих изменений и 
умел с ними бороться. Как? 
Прежде всего, не терять ин
тереса к окружающему, не 
разрывать связей с коллек
тивом. Тому, кто много чи
тает, любит музыку, посеща-

совершенствуется, т. е. ак
тивно тренирует свой мозг, 
он не только не уступает, а 
часто превосходит молодых 
коллег — ведь на его сторо
не мудрость и драгоценный 
опыт! Стареющим людям 
полезно знать технику умст
венного труда, с помощью 
которой можно в какой-то 
мере компенсировать возра
стные изменения. У вас ос
лабла память — заведите

дится, участвует в общест
венной жизни, легче сохра-

МОЗГ И СТАРОСТЬ
людей, у кого за плечами 
богатый опыт жизни, кон
троль за эмоциями более 
строг, чем у молодежи. И 
это вполне естественно! По
жилой человек осмотритель
нее, он не бросается, очертя 
голову, навстречу неизведан
ному. Но иногда осмотри
тельность —- в общем-то 
вполне хорошее качество — 
приобретает неприятные, 
несимпатичные формы. Иные 
старики становятся болезнен
но осторожными, нереши
тельными, , мнительными. 

А. С. Пушкин тонко подме
тил:

«...Старость ходит
осторожно

И подозрительно глядит.
Чего нельзя и что

возможно.
Еще не вдруг она решит».
От чего зависят эти возра

стные перемены? От мозга! 
От состояния центров, регу
лирующих высшую нервную 
деятельность. В период ста-

шие, подлинно человеческие 
чувства имеют огромное по
ложительное значение, по
могают стареющим людям 
сохранить интерес к жизни, 
а с ним и нервное здоровье.

Но эмоция эмоции рознь. 
Не все они бывают благо
творны. Очень сильные отри
цательные эмоции, напри
мер, приступы гнева, необуз
данной злобы, бессильного 
отчаяния, ярости, чрезмерно 
возбуждают подкорковые 

клетки мозга. В кровь при 
этом весьма обильно выде
ляется гормон адреналин, он 
тормозит точную работу ко
ры головного мозга, нару
шает его тончайшую «мозаи
ку». Происходит столкнове
ние противоположных про
цессов возбуждения и тормо
жения, в результате: нерв
ный срыв — основная при
чина всяческих неврозов, 
психозов, странностей, нако
нец, преждевременного ста
рения.

ет театры, посильно тру- строжайший порядок вокруг,
разложите по местам вещи, 
необходимые повседневно, 

имейте при себе записную 
книжку, календарь.

Расстройства нервной си
стемы неминуемо настигнут 
человека, если организм его 
ослаб, немощен, подвержен 
болезням. Что можно проти
вопоставить этому? ’ Неслож
ные в общем-то вещи — ра
зумный режим труда, отды
ха, питания, глубокий инте
рес к социальной жизни, ко 
всему, что происходит на све
те.нить ясность мысли, способ

ность критически относиться 
к самому себе.

Так же, как торможение, 
постепенно ослабевает по 
мере старения и другой нерв-

Никотда не поздно подру
житься с физкультурой. Есть 
виды спорта — лыжи, ту
ризм, рыбная ловля — до-

ный процесс — возбуждение, стуиные всем возрастам. А 
Когда человеку под семьде- уж заниматься утренней гим- 
сят, у него с  большим тру- настигай и ежедневно гулять 
дом образуются новые услов- прямо-таки необходимо, это 
ные рефлексы, а давно при- — богатейший аккумулятор 
обретенные проявляются все здоровья и залог хорошего 
сильнее. И вот ирония: ста- самочувствия, 
рик, способный благодаря в  /заключение несколько 
своему опыту лучше других сл0,в к тем> кто окружает 
оценить то или иное новше- П0ЖИЛЫХ: будьте вниматеяь- 
ство в быту, усовершенство- нь1> тактичны, снисходитель

ны к некоторым причудам и 
странностям пожилых лю
дей, оберегайте их от лиш
них волнений, ненужных тре
вог и огорчений. Те, кто пе
реступил сейчас порог ста
рости, расчистили дорогу к 
сегодняшнему дню и к свет
лому восходу коммунизма.

Ю. ФРОЛОВ,
профессор, заслуженный 
деятель науки РСФСР.

вание в технике, часто при
нимает их неохотно, цеп
ляется, вопреки здравому 

смыслу, за старое.
лВсе, о чем мы говорили, 

относится к первой сигналь
ной системе мозга, с ее по
мощью люди и животные 
пятью органами чувств по
знают внешний мир. Что 
же касается второй сигналь
ной системы, обслуживаю
щей процессы чтения, счета,

З Д Е С Ь  З В У Ч И Т  М У З Ы К А
ЭТОТ ДЕНЬ здесь 

отмечался, «як

тор песни — семилет
ний Юра Лауберт.

В подготовительной 
группе, с которой на 
общественных началах 

в честь зыканты. Самые млад- занимается Галина Ва-Для многих воспи- пехов. Люда хочет про- постоянный участник ный концерт
музыкальное концертов, которые ста- выпускников. И здесь- шие исполнили приветкак тайников школы музы- должить

большой праздник, ка становится главным образование. вят воспитанники шко- то “ “ ственную песенку

юныйбЬ̂ зы к ан Г п олИуН пускн„цаВ -“ чни^а На вечеРнем ?тделе' % а  выпускном вече- школу подражают но- вспомните, друзья», 
чил свиДетельство оУб Люда Мартюшева но- Л т с я Т и Т  Пе£ быЛ Д3" ^раднцион- вые трудолюбивые му- Дирижировал хором ав- 
окончании школы. Сре- любила му зыку _ с ран- пов/  Каждую свобод-лы учится
ди них — пианисты, него детства, она на- £у в минуту он 0Тдает 
баянисты, аккордеони- стойчиво работала и своему любимому инст- 
сты и гитаристы. добилась заметных ус- рументу — баяну. Он

Ученик 5-го класса Бнтя Петров. Юные композиторы сестры Наташа и Ира Костылевы. Выпускница-отличница Люда Мартюшева.

сильевна Нестерова 
опытнейший педагог, 
ныне пенсионер, — не
мало способных ребят.

В этом учебном го
ду впервые в школе 
был проведен конкурс 
юных композиторов 
посвященный 125-ле
тию со дня рождения 
П. И. Чайковского. Не
которые работы юных 
авторов отмечены дип
ломами. Среди авто
ров — сестры перво
классницы Наташа н 
Ира Костылевы,

Расставание было 
сердечным и, как всег
да, чуть грустным. Но 
мы знаем, что, расста
ваясь со школой, наши 
воспитанники никогда 
не расстанутся с му
зыкой. Какой бы жиз
ненный путь они не вы
брали, музыка пойдет 
с ними по всем доро
гам.

Н. ВОРОБЬЕВА, 
преподаватель дет
ской музыкальной 
школы № 1 г. Том
ска.
Фото Г. Ткаченко.

жиров. На улице, видя жен
щину, несущую сетку с про
дуктами, я устремлялся к ней 
и любезно предлагал помочь. 
В конце пути, взволнованная 
Енимднием, она говорила мне 
«спасибо», и в глазах у нее 
светилась большая благодар
ность. А как приятно видеть 
благодарность в глазах друго
го человека! Вы замечали?

И я еще охотней помогал 
всем, кого встречал на своем 
пути.

— Осторожней, бабушка. 
Вот вам рука, а ведерко да
вайте я понесу. Одну минуточ
ку... Гражданочка, что у вас 
тяжелее — девочка или че
модан? Ах, чемодан, давайте

■ его мне. Вам не в ту сторону? 
Ничего, я могу свернуть.

— Товарищ моряк, возьми
те у дедушки багаж, перекинь
те мне через плечо. Спасибо... 
Что? Быстро идем? Бабушка, 
бабушка, идите, пожалуйста, 
потише, дедушка не поспевает,

И вот за короткое время 
весь город узнал меня. У ста
рушек я был на особом учете. 
Они заранее как-то угадыва
ли, где и когда я буду идти, 
устанавливали очередь. При
ближаясь к ним, я слышал, 
примерно, такой разговор:

— Нет уж, Дарья Семенов
на, сегодня вам придется са
мой нести свою сумку. Васи
лий Васильевич вам вчера по
могал. Как не стыдно! Моло
дая, а вперед старушек лезете. 
Мы в горсобес жаловаться бу
дем.

Говорят, что скоро мой по
чин подхватят все мужчины 
нашего города, особенно моло
дые. С нетерпением жду этого 
дня... Начните, это совсем 
просто.

___________ М- КАРБЫ Ш ЕВ.

Редактор А . Н . НОВОСЕЛОВ.

ДРАМАТИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР КУЗБАССА 

имени А. В. Луначарского 
ПОСЛЕДНИЕ СПЕКТАКЛИ

13 и 14 ию ня — «Буря в ста 
кане».

15 и 16 июня —. «Д урочка» .
ДРАМАТИЧЕСКИЙ т е а т р  

имени А. В. Луначарского
(в помещении Томского дра

матического театра)
12 июня •— «Д урочка» .
13 июня, днем и вечером, — 

«Буря в стакане».
Начало спектаклей: дневного — 

в 12 чае., веч ер н и х —  в 19 час. 
30 мин.

ЦИРК
Цирковые представления. В 

программе принимаю т участие 
недавно прибывш ие эстонские ар 
тисты Латтик.

Билеты  продаю тся в кассе го
родского сада.

Начало в 20 час. В субботние 
дни — в 17 и 20 час. В воскрес
ны е дни — в 12, 17. 20 час. 
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «След в океа
не» — 9. 10-40, 12-20, 14. 15-40,
17- 20, 19, 20-40, 22-20.
М алый зал —. «З айчик»  — 
9-30, 11-15, 13, 14-45, 16-30,
18- 15, 20, 21-45.
Зал ки н о х р о н и ки  — «Дальне
восточны е ра сска зы »  —  10,
12, 14, 16, 18, 20, 22. «В ко с 
мосе — «Восход» — 11, 13, 15,
17, 19, 21.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «След в океа
не» — 11, 12-40, 14-20, 16„
17-40, 19-20, 21, 22-40.
Для детей — новый сборник 
мультипликационных ф иль
мов — 9-30.
Зеленый зал — «Пора люб
ви» — 9, 10-45, 12-30, 14-15,
16, 17-45, 19-30, 21-15. На уд
линенном сеансе в 21-15 де
монстрируется фильм «М аги
страль».

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «След в океа
не» — 9-40, 11-15, 12-50, 14-25, 
16, 17-35, 19-10, 20-45, 22-20. 
М алый зал — «З айчик»  —
9-20, И , 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19- 20, 21, 22-35. >

«ПИОНЕР»
— «Дальние страны » — 9-45,
11-25, 13-05, 14-45, 16-25. «Че- 
ре м уш ки »  —18-05, 19-50, 21-35.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

— «Разводов не будет» — 16,
18, 20, 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 12 ию ня

18.00. Вам. малыши! 18.30. «Пес
ни звучат  с экра на » . 18.50. Кино- 
ж урнал «Н аука  и те хн и ка » . 19.00. 
«М ир за неделю». 19.15. Новая ки
нохроника. 19.25. Телевизионный 
фестиваль «М астера советской  
эстрады ». Эдита Пьеха. 20.20. 
Очерк «Незабываемые страни цы  
истории». 20.40. Телевизионные но
вости. 21.00. Спектакль Централь
ного телевидения «М акб ;т»  по 
трагедии Вильяма Ш експира.

Томен, типограф ия 
ное знамя».

Ns 2 «Крас-
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